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EXPEDIENTE

EDITORIAL

“Este povo se aproxima de mim com a sua boca e me honra com os seus lábios, 
mas o seu coração está longe de mim.” Mateus 15:8

Mais do que simplesmente desafiar o que se autodenomina o “homem mais pode-
roso do mundo”, a Bispa Mariann Edgar Budde, de Washington, em seu sermão 
durante o Culto Especial que ocorre tradicionalmente no dia seguinte à posse do 

presidente dos Estados Unidos da América, expôs a fragilidade de um líder dominado pelo 
ego, pela manipulação e por uma insaciável sede de poder. Na manhã do dia 21, na Igreja St. 
John’s Episcopal Church, a Pastora Anglicana refletiu com serenidade, amor e coragem sobre 
a mensagem de Jesus Cristo, tal como registrada na Bíblia.

Olhando nos olhos de um homem acostumado a receber adulação e, de forma alarman-
te, até mesmo idolatria, a Bispa Mariann Edgar Budde fez o Presidente dos Estados Unidos 
da América confrontar sua própria insignificância. Ela o lembrou de que, em seu discurso de 
posse, ele mencionou ter sentido a “mão providencial de um Deus amoroso” ao retomar a 
presidência. Com isso, pediu que ele tivesse misericórdia das pessoas aterrorizadas no país, 
referindo-se a Decretos que promovem, entre outras medidas, a deportação de imigrantes 
ilegais e o desmantelamento de programas que protegem a diversidade, os direitos humanos 
e o meio ambiente.

Ao expressar o que milhões de cidadãos, nos Estados Unidos e ao redor do mundo, de-
sejariam dizer ao homem que, embriagado pelo poder e seduzido pela vaidade, proclamava 
que “nós (os Estados Unidos da América) não precisamos de ninguém”, a Bispa Mariann 
Budde refletiu a mesma coragem e determinação dos que, imperfeitos e pecadores, acre-
ditam na mensagem de Jesus. Eu seu sermão ela deixou implícito o Evangelho de Marcos 
(4,18- 19): “O Espírito do Senhor está sobre mim, porque Ele me ungiu para anunciar a boa 
nova aos pobres. Enviou-me a proclamar a liberdade aos cativos e a recuperação da vista 
aos cegos, a pôr em liberdade os oprimidos, a proclamar o ano da graça do Senhor”.

Esperança, transformação e reconciliação – termos que parecem ter desaparecido do vo-
cabulário do Presidente Trump e de seus milhares de seguidores mundo afora – foram a inspi-
ração da Bispa Mariann Edgar Budde, uma mulher de estatura pequena e aparência delicada, 
que não se intimidou diante daquele que, equivocadamente, muitos que se dizem cristãos 
chamam de “o homem mais poderoso do mundo”. Ela ressaltou que ninguém é maior do que 
Aquele que sempre ensinou sobre amor, perdão e reconciliação, enfatizando a importância 
do amor a Deus e ao próximo, que fundamenta Seus ensinamentos éticos. Sem recorrer a 
ataques pessoais, a Bispa Mariann Budde simplesmente pregou o verdadeiro Evangelho, em 
contraste com o que Trump e seus seguidores frequentemente invocam como um mantra.

“Em nome de Deus, tenha misericórdia das pessoas que estão com medo... Aqueles que 
colhem nossos alimentos, limpam nossos escritórios e cuidam de nós nos Hospitais. Eles po-
dem não ser cidadãos ou ter a documentação adequada, mas, em sua maioria, não são crimi-
nosos. Pagam impostos e são bons vizinhos”, ponderou a Reverenda, ao enfatizar a necessi-
dade de proteger “a dignidade de todos” e evitar a “demonização do outro”. Ela lembrou que 
Jesus pediu para amarmos não apenas nossos vizinhos, mas também nossos inimigos.

Ao criticar aqueles que dividem a sociedade entre “pessoas de bem e os outros”, enfa-
tizando que todos somos “pessoas”, a Bispa Anglicana enviou uma mensagem aos que se 
dizem cristãos, mas não vivem de acordo com seus ensinamentos: “Deus não se impressiona 
com nossas orações se não agimos de maneira correspondente”.

Cumprindo seu papel como cristã, sem medo ou servilismo, mesmo diante do influente 
presidente dos Estados Unidos da América, a Reverenda enviou um recado não apenas para 
Donald Trump, mas para todos que se dizem seguidores de Jesus, independentemente de 
sua religião ou localização geográfica: não é papel dos que professam os ensinamentos de 
Cristo adular os poderosos em suas maldades, mas confrontá-los em suas escolhas que de-
sagradam a Deus e vão contra a vida.
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Sucessão Municipal

Guerra de narrativas: Prefeito de Rio de 
Contas diz ter recebido máquina pública 
sucateada, ex-gestor rebate e mostra 
documentos que provariam o contrário

DA REDAÇÃO 
redacao@jornaldosudoeste.com

Em meio a um clima de tensão política que persiste, passados mais de três meses do pleito eleitoral, Rio de Contas se vê envolta em uma 
polêmica que tem dominado os noticiários regionais. O atual Prefeito, Célio Evangelista da Silva (PSD), após ser empossado no último dia 1º, 
declarou em entrevista - inclusive gravada em vídeo -  que foi repercutida em redes sociais e por blogs da região, que teria herdado uma “terra 

arrasada” de seu antecessor, Cristiano Cardoso de Azevedo (PSB). 

Segundo o Prefeito,  a situação financeira e estrutural da Prefeitura apresenta sérios problemas, dificultando a execução de projetos e a conti-
nuidade de serviços essenciais, ressaltando, inclusive, que equipamentos e documentos teriam sido furtados no apagar das luzes da gestão anterior. 
“Recebemos o município completamente sucateado”, apontou Célio Evangelista, destacando, por exemplo, que das oito ambulâncias que compõem 
a frota do Hospital Municipal, apenas uma estaria em condições de atender à população, ainda assim, sua bateria teria sido roubada. Enfatizou, ainda, 
que a máquina de Raio X estaria quebrada. 

Os possíveis roubos de equipamentos e bens públicos, entre os quais escadas e botijão de gás, segundo o Prefeito Célio Evangelista da Silva, tam-
bém teriam ocorrido no prédio da Prefeitura Municipal.   

Prefeito Célio Evangelista da Silva (PSD) denuncia “situação  de terra arrasada”  deixada por seu 
antecessor que estaria impedindo uma Administração  com normalidade. 
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Segundo o Prefeito, a frota municipal (veículos e máquinas) recebida do antecessor está sucateada e sem condições de uso.

FOTOS: DIVULGAÇÃO/PMRC

O social democrata apontou também que a frota municipal foi recebida toda sucateada. “Os Ônibus Escolares foram depenados. Os motores estão 
‘batidos’. A única máquina funcionando é uma retroescavadeira”, lamentou, convidando a população para testemunhar o que afirmara.

Ainda sobre a área da Saúde Pública, o Prefeito disse que desde dezembro os Postos de Saúde não estariam funcionando devido às péssimas con-
dições (estruturais) em que se encontram. “Nossa Saúde está um caos. Os Postos (de Saúde) estão fechados por falta de condições adequadas. Até os 
arquivos on line da Prefeitura foram apagados”, ressaltou o Gestor.

Na área financeira, o Prefeito diz ter herdado uma dívida milionária. Apenas com a Empresa Baiana de Água e Saneamento (Embasa), destaca o 
Gestor, há contas atrasadas entre seis e sete meses, com notificação de corte do fornecimento para prédios públicos, que somam mais de R$ 111 mil. “A 
situação ainda é mais crítica em relação à Coelba (concessionária dos serviços públicos de distribuição de energia elétrica)”, aponta Célio Evangelista, 
lembrando que a empresa também já notificou a Prefeitura com Avisos de Corte, cujo débito referente aos três últimos meses de 2024 soma mais de 
R$ 226,5 mil.

Em uma postagem em suas redes sociais, Célio Evangelista da Silva denuncia, ainda, que teria sido notificado pelo Banco do Brasil e pela Caixa 
Econômica Federal que seu antecessor não teria repassado os valores referentes a descontos em folha de pagamento de valores correspondentes às 
mensalidades dos empréstimos consignados feitos por servidores municipais, que somados são quase R$ 83 mil.

“Além disso, a Policlínica Regional de Brumado nos cobrou R$ 41.976,69 referente a três meses de pagamento em atraso, o que agrava, ainda mais, o 
cenário. Esses valores se somam às dívidas já mencionadas com o Banco do Brasil, a Caixa Econômica Federal, a Coelba e a Embasa. No total, estamos 
lidando com um montante superior a R$ 1.200.000,00 em dívidas acumuladas”, enfatizou o Prefeito, acrescentando que os débitos deixados pelo seu 
antecessor estariam comprometendo, inclusive, o funcionamento e a prestação de serviços essenciais à população rio-contense. Segundo o Gestor, 
esses valores (dívida herdada) poderiam estar sendo e serem destinados a investimentos nas áreas da Saúde, da Educação e da Infraestrutura, que 
classificou como vitais, “mas, infelizmente, estão sendo consumidos pela herança de dívidas deixadas para trás (pelo antecessor)”

Pedindo paciência para a população, que também convocou para estar vigilante e fiscalizando os atos da Administração Municipal, o Prefeito Célio 
Evangelista da Silva reafirmou que está, juntamente com sua equipe, trabalhando para superar o que chamou de “momento difícil”. 

A reportagem do JS tentou, insistentemente, ouvir o Prefeito Célio Evangelista da Silva (PSD), inclusive através do Chefe de Gabinete, Rodolfo 
Abreu Teixeira, para que ele pudesse esclarecer se confirmava ter recebido a Prefeitura sem que a Transição de Governo tivesse sido realizada con-
forme determina a legislação vigente; que a Prefeitura foi recebida com a estrutura física e administrativa sucateada, inclusive com móveis furtados, 
documentos extraviados, computadores e equipamentos inoperantes, comprometendo a oferta de atendimento e serviços básicos à população de 
Rio de Contas; que recebeu a máquina pública com dividas de R$ 1,2 milhão; se os fatos foram denunciados ao Ministério Público Estadual, e como 
explica os documentos apresentados pelo ex-prefeito, supostamente assinados por membros da Equipe de Transição que nomeou, atestando que 
as informações requeridas foram prestadas, que os documentos (arquivos) foram disponibilizados e que a estrutura física e administrativa e os bens 
públicos estavam em perfeita ordem?

O espaço continua aberto caso o Prefeito Célio Evangelista da Silva entenda que deva se manifestar e prestar esclarecimentos à população rio-
-contense.

Outro lado

EX-PREFEITO CONTESTA VERSÃO DO SUCESSOR

A versão do Prefeito Célio Evangelista da Silva (PSD), tão logo ganhou repercussão, principalmente nas redes sociais, foi prontamente con-
testada pelo ex-prefeito Cristiano Cardoso de Azevedo (PSB), que através de um vídeo postado nas redes sociais apresentou uma série 
de documentos, dados e fotografias que, segundo ele, provam que sua Administração estava e foi entregue ao sucessor em plena ordem. 

“Estamos vivendo uma guerra de narrativas. A verdade é que deixamos a Prefeitura com as contas em dia, funcionando plenamente, principalmente a 
área da Saúde, além de vários projetos em andamento. Há documentos, assinados por membros da Equipe de Transição indicada pelo atual Prefeito, 
que comprovam a real situação da nossa gestão”, declarou Cristiano Azevedo, desafiando o Prefeito a exibir os documentos assinados por seus Asses-
sores ou desmenti-los publicamente.
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O ex-prefeito Cristiano Cardoso 
de Azevedo (PSB) desafiou o 

atual Prefeito a desmentir seus 
Assessores que atestaram que 
entregou a Prefeitura “com as 

contas em dia, funcionando 
plenamente, principalmente a 
área da Saúde, além de vários 

projetos em andamento”.
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Os documentos e vídeos apresentados pelo ex-prefeito revelam que, ao fim de sua gestão, a Prefeitura funcionava e estava plenamente em condições de 
ser ocupada pela nova gestão, que todo o processo de Transição de Governo foi feito obedecendo os Princípios que regem a Administração Pública – Legalida-
de, Moralidade, Impessoalidade e Transparência – com as contas em dia, inclusive pagamento de 13º salário e salário de dezembro dos servidores municipais,  e  
tinha um superávit orçamentário e investimentos em infraestrutura que estavam sendo realizados. Além disso, ele enfatizou que não houve dívidas significativas 
deixadas para a nova Administração, desafiando, mais uma vez, o atual Prefeito a apresentar provas concretas das alegações de crise. “Todo o processo foi do-
cumentado e acompanhado por servidores efetivos para garantir a transparência. No dia 1º de janeiro de 2025, entregamos formalmente a Equipe de Transição, 
designada pelo novo Governo. Fizemos tudo dentro da legalidade e com responsabilidade”, pontuou o ex-prefeito,

Segundo Cristiano Cardoso de Azevedo, o atual Gestor (Célio Evangelista da Silva), por conta dos muitos “compromissos” que teria assumido, e sabe que terá 
dificuldades em atender, estaria lançando mão de fake news, para desviar a atenção da população para o que, previu, será “uma gestão desastrosa”.

Em suas redes sociais e entrevistas que concedeu após a divulgação das supostas irregularidades que o atual gestou herdou de sua Administração, Cristiano 
Cardoso de Azevedo enfatizou que a área da Saúde, por exemplo, foi entregue funcionando regularmente, “como, aliás, funcionou até o dia 31 de dezembro de 
2024”.

Insistiu que a população rio-contense pode testemunhar a veracidade de suas afirmativas e que o atual Gestor “falta com a verdade” quando faz acusações 
que sugeriu são levianas.

“A verdade, mais cedo ou mais tarde, haverá de aparecer. O que a gestão atual tem de fazer é dar continuidade ao que nós fizemos”, ressaltou, acrescentando 
que teria, inclusive, a pedido do da equipe do atual Prefeito, aditivado dezesseis contratos para que não houvesse desabastecimento ou faltassem equipamentos 
e materiais indispensáveis para o funcionamento de diversos setores da Administração Municipal.

A reportagem do JS tentou ouvir o ex-prefeito Cristiano Cardoso de Azevedo (PSB), para quer ele pudesse apontar se adotaria alguma medida judicial contra 
as afirmativas feitas por seu sucessor em relação à Transição de Governo e situação estrutural e financeira que alega ter recebido a Prefeitura Municipal, mas 
não obteve respostas.

O espaço continua aberto caso queira se manifestar.

POPULAÇÃO DIVIDIDA

A população, dividida em opiniões, acompanha de perto o desenrolar dessa disputa. 
Os apoiadores mais inflamados de ambos os lados trocam acusações e defendem 

suas versões. Partidários do atual Prefeito reforçam que a situação caótica denuncia-
da vai exigir que a população tenha paciência e acompanhe de perto o que chama de 
“reconstrução da estrutura física e administrativa do município”, dando um crédito de 
confiança para o Prefeito Célio Evangelista poder colocar a casa em ordem. 

Já os apoiadores do ex-prefeito, dizem que as afirmativas feitas pelo atual Gestor 
não passam de fake news e tentam descredibilizar as denúncias apontando que nos oito 
anos da gestão do ex-prefeito Cristiano Cardoso de Azevedo o município avançou em 
todas as áreas, notadamente na da Saúde.

Cidadãos ouvidos aleatoriamente nas ruas da cidade pela reportagem do JS,  no 
entanto, em sua expressiva maioria, expressaram preocupação com a gestão pública 
e o futuro da cidade, em meio à guerra de narrativas entre o atual Prefeito e seu an-
tecessor. A disputa verbal entre os dois líderes tem gerado incertezas e apreensões 
entre os moradores, que temem os impactos dessa rivalidade na Administração Mu-

nicipal. A maioria dos entrevistados expressaram suas inquietações sobre a estabi-
lidade política, a continuidade dos projetos em andamento e a implementação das 
ações prometidas na campanha pelo atual Gestor. Muitos questionam, diante desse 
cenário de conflito, considerando a hipótese das denúncias feitas por pelo Prefeito 
Célio Evangelista se confirmarem, se o município conseguirá atender às demandas da 
população.

À medida que a batalha de narrativas avança, Especialistas em política regional aler-
tam que essa disputa pode afetar não apenas a imagem dos políticos envolvidos, mas 
também a confiança da população nas Instituições. “É fundamental que a verdade pre-
valeça”, aponta um experiente político regional, reforçando que as duas partes devem 
acionar os órgãos de controle, entre os quais o Ministério Público, para que tudo seja 
devidamente esclarecido. Ele ressaltou, ainda, que o cenário político de Rio de Contas 
tem levado a uma reflexão sobre a importância da transparência e da responsabilidade 
na gestão pública, bem como a necessidade de um diálogo construtivo entre os líderes 
políticos para garantir o bem-estar da comunidade e o progresso dos municípios.
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ANDRÉ NAVES 

A democracia brasileira, alicerce do Estado Democrático de Direito, atravessou um período de grave 
afronta em 08 de janeiro de 2023, quando tramas golpistas culminaram em vandalismo terrorista. 
Contudo, mesmo diante dessas ameaças, a democracia não apenas resistiu; reafirmou-se como um 

sistema essencial à existência do Brasil enquanto Estado. Esta é uma verdade fundamental: o Estado brasi-
leiro – ou seja, sua estrutura jurídica e institucional – só subsiste enquanto for um Estado Democrático de 
Direito.

 
Em outras palavras, não há Brasil fora da democracia. Mas o que é a democracia? É a expressão da vontade 

da maioria, equilibrada pela garantia da dignidade dos grupos minorizados. É, sobretudo, um mecanismo para 
a concretização e expansão dos Direitos Humanos. Isso significa que o Brasil, como Estado, só pode existir 
enquanto se comprometer com a promoção dos Direitos Humanos. Sem isso, o próprio conceito de Nação 
se dissolve.

 
Pergunta-se então: o que são os Direitos Humanos? São todos aqueles direitos que emanam dos cinco 

direitos fundamentais descritos no artigo 5º da Constituição Federal:
 
1. Vida – Não apenas o direito de nascer e sobreviver, mas a garantia das condições necessárias ao pleno 

desenvolvimento da personalidade.
2. Liberdade – A capacidade de cada indivíduo assumir a responsabilidade por suas escolhas e consequ-

ências.
3. Igualdade – O acesso equitativo às condições básicas que permitem a todos realizar seu potencial único.
4. Propriedade – O respeito ao que é próprio do ser humano, incluindo suas crenças, saberes, trabalho e 

bens.
5. Segurança – Um conceito amplo que inclui segurança alimentar, sanitária, educacional, trabalhista e 

contra a violência.
 
Na medida em que esses direitos são concretizados, aumenta a emancipação de cada cidadão, aprofun-

dando a qualidade da democracia e do Estado Democrático de Direito. Dessa forma, cidadãos emancipados 
compreendem que a democracia vai além do voto. Ela se manifesta na determinação de políticas públicas, 
moldadas pela atuação constante de indivíduos e coletividades.

 
A democracia se concretiza no dia a dia: na alimentação adequada, no acesso à educação, no trabalho dig-

no, nas expressões artísticas e, em situações extremas, no protesto. Ambientes inclusivos são indispensáveis 
para a democracia, pois apenas neles a emancipação cidadã se torna possível. Nesse sentido, é revoltante 
vivermos em uma sociedade tão excludente, onde os Direitos Humanos são frequentemente desrespeitados.

 
Um exemplo recente ilustra bem essa situação: em 06 de janeiro de 2025, mães de crianças com Trans-

torno do Espectro Autista (TEA) foram detidas por protestarem em defesa dos direitos de seus filhos, ga-
rantidos por decisão judicial. Essas manifestações, que cobram a implementação de direitos fundamentais, 
merecem aplausos, pois são uma expressão legítima da democracia.

 
Assim, reafirmamos que a democracia brasileira ainda está aqui. Ela não apenas resiste às ameaças, mas 

também se fortalece através da luta de cidadãos comprometidos com a justiça, a inclusão social e os Direitos 
Humanos. Cabe a cada um de nós o dever de preservá-la e aprofundá-la, construindo um Brasil mais justo e 
digno para todos.

 
Por fim, deixo um alerta para todos nós: Não podemos repetir erros históricos. Quem teve a liberdade de 

atentar contra a democracia deve assumir a responsabilidade por seus atos. Isso é essencial para preservar o 
Estado Democrático de Direito. Os ataques de 08 de janeiro de 2023, caracterizados por vandalismo e terro-
rismo, não podem ser tratados com leniência. Devemos clamar por justiça.

 
Sem Anistia!

André Naves é Defensor Público Federal formado 
em Direito pela USP, especialista em Direitos 

Humanos e Inclusão Social, mestre em Economia 
Política pela PUC/SP. Cientista político pela 

Hillsdale College e doutor em Economia pela 
Princeton University. Comendador cultural, 

escritor e professor (Instagram: @andrenaves.def).

A democracia ainda está aqui
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Governador entrega Unidade Integrada 
das Polícias Civil e Militar e autoriza 

novos  investimentos em Caturama
DA REDAÇÃO *
redacao@jonaldosueoste.com

Na tarde e noite do último domingo, 19, o Governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT), acompanhado dos Secretários de Estado do Desen-
volvimento Rural e da Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, respectivamente Osni Cardoso de Araújo e Sérgio 
Luís Lacerda Brito; do Subsecretário de Estado da Segurança Pública, Marcel Ahringsmann de Oliveira, e da Delgada Geral da Polícia Civil 

da Bahia, Delegada Heloisa Campos de Brito, cumpriu agenda de trabalho em Caturama para entrega de obras e anúncio de novos equipamentos.
Na cidade, ao lado do Prefeito Antônio – Tõe – Leão Bonfim (PSD) e do Subsecretário de Estado da Segurança Pública, Marcel Ahringsmann de 

Oliveira, e da Delgada Geral da Polícia Civil da Bahia, Delegada Heloisa Campos de Brito, o Governador inaugurou a Unidade Integrada de Segurança 
Pública, que abriga as novas sedes da Delegacia Territorial de Polícia Civil e do Pelotão da Polícia Militar, vinculados respectivamente à 20ª Coor-
denadoria de Polícia Civil do Interior/Brumado e à 4ª Companhia Independente de Polícia Militar/Macaúbas. A nova estrutura da Segurança Pública 
de Caturama, além de dispor de tecnologia moderna, inclusive Sistema de Videomonitoramento, conta com salas para recepção, atendimento ao 
público, Sala de Meios (para guarda de objetos apreendidos), de Reconhecimento Facial, e Administração. No Pelotão da Polícia Militar, foi criada 
uma área destinada à capacitação da tropa. A Unidade da Delegacia Territorial da Polícia Civil possui áreas específicas para investigação, reconhe-
cimento e custódia de presos.  

Foram investidos na construção e aquisição de mobiliários e equipamentos, incluindo Sistema de Videomonitoramento, da Unidade Integrada 
de Segurança Pública de Caturama, R$ 4,3 milhões, financiados com recursos do Programa de Requalificação da Rede Física das Unidades Policiais 
na Bahia, operacionalizado pela Secretaria de Estado da Segurança Pública da Bahia.

Durante o ato de inauguração da Unidade Integrada de Segurança Pública, o governador Jerônimo Rodrigues destacou que os investimentos 
feitos pelo Governo do Estado na Segurança Pública – apontando, além das novas estruturas físicas das Unidades Policiais,  aquisição de novas via-
turas, contratação de mais Policiais Civis e Militares e aquisições de equipamentos (armamentos e de Inteligência) – são essenciais para aprimorar 
o trabalho das Polícias Civil e Militar, melhorando e dando mais eficiência ao atendimento à população e no combate à criminalidade.

FOTO: WUIGA RUBINI/GOVBA
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Investimentos nas áreas da Saúde e Educação

Infraestrutura e Segurança Hídrica

Governador entrega Unidade de Beneficiamento de Leite

Ainda em Caturama, Jerônimo Rodrigues fez a entrega a uma nova Ambulância para compor a frota municipal nos atendimentos aos cidadãos, 
garantindo mais agilidade nos deslocamentos de pacientes.

O Governador também assinou autorização para a Secretaria de Estado de Educação da Bahia adotar as medidas necessárias para cessão de um 
Ônibus Escolar para atender aos estudantes das redes públicas Estadual e Municipal da zona rural do município, que já a partir deste ano deverão 
adotar a Educação em tempo Integral.

Na área da infraestrutura, o Governador autorizou a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia a 
elaborar o Projeto para pavimentação asfáltica do trecho da Rodovia BA-152 aos Distritos de Lagoa da Pedra e Feira Nova. Os investimentos previs-
tos para as intervenções são de R$ 4 milhões. 

A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), foi autorizada 
pelo Governador a elaborar Projeto para construção de Passagens Molhadas no Povoado de Riachão dos Novatos. 

A Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), também foi auto-
rizada pelo Governador Jerônimo Rodrigues executar as intervenções necessárias para limpeza de aguadas e lagoas em 40 Comunidades da zona 
rural do município.

Ainda em Caturama, Jerônimo Rodrigues, inaugurou a nova Unidade de Beneficiamento de Leite e Derivados no Distrito de Fazenda Jacaré. A 
instalação do Laticínio Vale do Rio contou com investimentos de R$ 1,5 milhão do Governo do Estado, através da Companhia de Desenvolvimento 
e Ação Regional, empresa da estrutura da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Rural da Bahia. Sediada a cerca de oito quilômetros da sede 
municipal, a Unidade, administrada pela Associação Beneficente Fraternidade Comunitária da Comunidade de Marota e Adjacências, permitirá que 
a produção local chegue a até cinco mil litros de leite por dia, fortalecendo, assim, a cadeira de laticínios da região.

Durante a cerimônia de inauguração, o Governador Jerônimo Rodrigues enfatizou o compromisso do Estado em apoiar projetos estruturantes 
que se alinhem às necessidades dos municípios, ressaltando a importância de fortalecer a agricultura familiar e promover a geração de renda.

O Presidente da Associação Beneficente Fraternidade Comunitária da Comunidade de Marota e Adjacências, Gildásio Batista da Silva, celebrou 
a entrega da Usina de Beneficiamento de Leite e Derivados, destacando que os pequenos produtores familiares agora passarão a contar com uma 
Unidade que aumentará sua capacidade de produção de mil para cinco mil litros de leite por dia, melhorando as condições financeiras e, consequen-
temente, a qualidade de vida das famílias. 

“Isso (aumento da produção) irá melhorar significativamente as condições financeiras dos nossos produtores de leite. Agora, conseguiremos 
beneficiar o leite, o queijo, o iogurte e a manteiga. O impacto é enorme e garante a segurança das famílias. Temos agora a capacidade de produzir 
até cinco mil litros por dia e sabemos que há um mercado para distribuir nosso leite”, pontuou.

Com os novos equipamentos, a unidade vai modernizar sua pasteurização e comercialização de leite e derivados produzidos por cerca de 35 
famílias. A produção também será direcionada ao programa Fome Zero, parceria do Governo do Estado com o Governo Federal. 

FOTO: WUIGA RUBINI/GOVBA
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Prefeito destaca e agradece visita do Governador 

Festa do Padroeiro de São Sebastião

Recém empossado prefeito do município, depois de vencer as eleições com uma expressiva margem de votos (81,54% dos votos válidos), Antô-
nio – Tõe – Leão Bonfim, do PSD, comemorou as importantes intervenções entregues e anunciadas pelo Governador na visita à Caturama. Destacou, 
especificamente, a autorização dada por Jerônimo Rodrigues para que a Secretaria de Estado de Infraestrutura de Transporte, Energia e Comuni-
cação da Bahia elabore o Projeto para pavimentação dos 16 quilômetros da estrada que liga a sede do município ao Distrito de Feira Nova, que vai 
beneficiar quarenta localidades e impulsionar o desenvolvimento.

“Esse momento representa muito mais que a realização de uma obra, é a concretização de um sonho que há anos alimenta os corações de cada 
caturamense”, festejou o Prefeito, acrescentando que com a construção da estrada, o município prosperará ainda mais, uma vez que o acesso será 
facilitado, promovendo e proporcionando melhores condições para todos.

Por fim, o Prefeito agradeceu ao Governador por atender às reivindicações da população. “Agradecemos ao Governador por atender ao nosso 
clamor e tornar esse sonho uma realidade. Estamos confiantes de que dias melhores estão chegando e, juntos, continuaremos a lutar pelo progres-
so de Caturama”.

Cumprida a agenda de trabalho, no 
início da noite, o Governador Jerônimo 
Rodrigues Souza (PT), acompanhado do 
Prefeito Antônio – Tõe – Leão Bonfim 
(PSD), marcou presença nos festejos da 
Comunidade Católica em louvor ao Pa-
droeiro de Caturama, São Sebastião.

O Governador e o Prefeito participa-
ram da nona noite dos festejos, na Es-
planada da Igreja Matriz, que antecedeu 
ao dia consagrado ao Santo Mártir São 
Sebastião, reunindo centenas de fiéis, 
presidida pelo Padre José Afonso.

FOTO: WUIGA RUBINI/GOVBA

FOTO: WUIGA RUBINI/GOVBA
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INCLUSÃO DIGITAL

Força-tarefa do Governo do 
Estado promove ações de apoio à 
população de Bom Jesus da Lapa 

afetada pelas chuvas
LUCIMAR ALMEIDA *
lucimaralmeidajs@gmail.com

O Governo do Estado, através da Coordenação Geral de Ações Estratégicas de Combate à Fome, vinculada à Casa Civil e ao Gabinete do Go-
vernador, por intermédio do Programa Bahia Sem Fome (Programa Estadual de Combate à Fome do Governo do Estado da Bahia), deu início 
na quarta-feira (22) à entrega de mais 20 toneladas de alimentos para as famílias impactadas pelas chuvas em Bom Jesus da Lapa. Desde 

então estão sendo distribuídas mil cestas básicas e mil garrafas de água mineral de 1,5 litro, ampliando o suporte às famílias em situação de vulnera-
bilidade. Essa iniciativa integra um conjunto de ações do Governo do Estado, realizado por meio de diversas Secretarias e Órgãos, juntamente com a 
Prefeitura Municipal, com o objetivo de atender às necessidades emergenciais da população.

FOTO: DIVULGAÇÃO/ASCOM SAEDES GOVBA

Além de distribuir alimentos e água, a Secretaria de Estado de Infra-
estrutura de Transporte, Energia e Comunicação da Bahia está realizan-
do a limpeza e desobstrução da lagoa no Bairro Beira Rio, que acumulou 
uma grande quantidade de água devido às fortes chuvas que castigaram 
a região.
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FOTO: MÁRCIO ANDRÉ/SECOM GOVBA

DIVULGAÇÃO/ASCOM SEINFRA GOVBA

As atividades incluem a remo-
ção de vegetação e solo solto, uti-
lizando escavadeiras hidráulicas, 
caminhões basculantes e mão de 
obra qualificada. O objetivo é faci-
litar o escoamento da água para o 
ponto mais baixo da lagoa, o que 
tornará mais eficiente a operação 
das bombas de drenagem, que são 
gerenciadas pela Empresa Baiana 
de Água e Esgoto (Embasa), au-
tarquia vinculada à Secretaria de 
Estado de Infraestrutura Hídrica 
e de Saneamento da Bahia, que 
já concluiu a lavagem das ruas do 
Bairro e segue realizando, através 
de equipes técnicas e equipamen-
tos,  no trabalho de drenagem dos 
alagamentos, na recuperação do 
sistema de esgoto.

Para assegurar o funcionamento contínuo das bombas, mesmo em caso de 
falta de energia elétrica, um gerador foi instalado. 

Bombas flutuantes foram colocadas para remover a água acumulada nas 
ruas, e um segundo equipamento flutuante foi adicionado para acelerar a suc-
ção e o deslocamento da água da lagoa. Além disso, cinco caminhões de sucção 
e jateamento estão realizando a limpeza das casas afetadas e das vias públicas. 
Para otimizar a drenagem da lagoa, uma bomba estacionária com capacidade 
de 300 mil litros por hora foi instalada.

Técnicos da Superintendência de Proteção e Defesa Civil da Bahia (Sudec) 
estão em Bom Jesus da Lapa para oferecer suporte à população local. A equi-
pe do órgão, em colaboração com a Secretaria de Estado de Infraestrutura de 
Transporte, Energia e Comunicação da Bahia trabalha na avaliação das casas 
afetadas e prestando assistência à Secretaria de Estado da Saúde da Bahia nas 
visitas às residências danificadas pelas chuvas. Desde a quinta-feira (23), os 
técnicos da Superintendência de Proteção e Defesa Civil da Bahia iniciaram uma 
força-tarefa para distribuir alimentos e kits de limpeza. O Corpo de Bombeiros 
Militar da Bahia também está participando, auxiliando nas operações de limpeza 
das ruas e realizando sobrevoos para monitorar as áreas afetadas.
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O Governo do Estado também mobilizou equipe da Superinten-
dência de Atendimento ao Cidadão (SAC), vinculado à Secretaria de 
Estado da Administração da Bahia, (Saeb), ajudando a Prefeitura 
Municipal a identificar as pessoas que necessitam da emissão de 
documentos e registros civis.

* COM INFORMAÇÕES DA SECRETARIA DE ESTADO DE COMUNICAÇÃO DA BAHIA

FOTO: BRUNO SANTANA/SECOM GOVBA
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PEDRO CARDOSO DA COSTA

Os problemas sociais no Brasil, infelizmente, seguem uma lógica de repetição, 
como enredos de novelas que atravessam décadas. Entre eles, um dos mais 
emblemáticos é o das mortes causadas pelas chuvas em áreas de risco. É 

preciso abandonar a prática de atribuir essas tragédias à Natureza ou ao acaso e 
reconhecer que, na grande maioria dos casos, há responsáveis que devem ser pena-
lizados por homicídio, sob a ótica do dolo eventual.

O dolo eventual caracteriza-se quando o agente, mesmo sem intenção direta de 
causar um resultado, assume o risco de produzi-lo. Durante muito tempo, mortes 
causadas por motoristas embriagados foram tratadas como culposas, perpetuando 
a impunidade. Apenas após o agravamento desse tipo de crime, a Justiça passou a 
enquadrar algumas dessas ocorrências como dolo eventual, ainda que esporadica-
mente.

É hora de aplicar o mesmo entendimento jurídico às mortes provocadas pelas en-
xurradas em áreas de risco. Um exemplo recente dessa negligência foi a tragédia 
ocorrida no Rio Grande do Sul, em maio de 2024, onde centenas de pessoas morre-
ram, em circunstâncias semelhantes às de 1941, sem que medidas preventivas efica-
zes tivessem sido tomadas.

A responsabilidade primária recai sobre o Poder Público, que define legalmente as 
áreas onde é proibido construir. No entanto, as mesmas autoridades frequentemen-
te ignoram as próprias normas, permitindo que populações inteiras se instalem em 
locais perigosos.

Quando as tragédias ocorrem, as autoridades frequentemente culpam as vítimas, 
apontando ‘teimosia’ ou resistência a alertas de evacuação. O que se ignora, porém, 
é que muitos desses avisos chegam tarde demais, quando as enxurradas já estão 
intensas e deixar o local pode significar ser arrastado pelas águas. Assim, as famílias 
que permanecem em casa enfrentam uma escolha cruel entre a espera pela morte 
em casa ou a exposição imediata a um risco igualmente fatal ao abandonar a resi-
dência.

Embora falte empenho de parte da população em prevenir essas situações, a omis-
são do Poder Público em oferecer condições seguras e alternativas eficazes contri-
bui diretamente para a perpetuação dessas tragédias.

A responsabilização penal precisa ser um marco. Além de impedir novas constru-
ções em áreas de risco, deve-se investigar e punir autoridades que, por omissão ou 
conivência, deixam de agir para prevenir tragédias, evitando ou retirando as cons-
truções das áreas de risco. Curiosamente, o Estado indeniza quem tem sua casa reti-
rada por desapropriação, mas não assume a responsabilidade quando essas mesmas 
casas são levadas pelas águas, junto com vidas humanas.

Chegou a hora de romper com esse ciclo secular de impunidade e exigir que as 
autoridades sejam responsabilizadas. As vidas perdidas em cada verão não podem 
continuar sendo tratadas como números em estatísticas previsíveis, mas evitáveis.

Tem 44 anos e nasceu em Nova Soure, BA. Em 1980, como a maioria dos 
nordestinos, mudou-se para São Paulo em busca de melhores condições de 
vida. Depois de sucessivas tentativas e desistências, por não concordar com as 
metodologias do ensino, cursou Direito nas Faculdades Metropolitanas Unidas. 
Inventou curso particular de alfabetização de adultos. Mantém uma biblioteca 
comunitária em sua cidade natal. É funcionário, concursado, da Justiça Eleitoral 
há 22 anos, onde exerceu cargo de direção por algum tempo. É crítico contumaz 
da inércia da sociedade brasileira nas várias questões de cidadania, da 
morosidade vergonhosa das Justiças brasileiras.

Responsabilização Penal de 
Autoridades por Mortes em 

Áreas de Risco
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GOVERNO DO ESTADO INAUGURA OBRAS, 
AUTORIZA INVESTIMENTOS E REFORÇA 
ATENDIMENTO ÀS FAMÍLIAS ATINGIDAS 
PELAS CHUVAS EM ITAMBÉ

GABRIELA OLIVEIRA
reportagem@jornaldosudoeste.com

O Governador Jerônimo Rodrigues Souza (PT) cumpriu, na tarde da sexta-feira (24), extensa agenda de trabalho em Itambé, acompanhado 
dos Secretários de Estado de Educação, da Saúde, da Assistência e Desenvolvimento Social da Bahia, respectivamente Rowenna dos 
Santos Brito, Roberta Silva de Carvalho Santana, Fabya Reis; do Subsecretário de Estado da Segurança Pública da Bahia, Marcelo Werner 

Derschum Filho; da Delegada Geral da Polícia Civil, Heloisa Campos de Brito, e do Diretor-Presidente da Companhia de Desenvolvimento e Ação Re-
gional – CAR, órgão da estrutura da Secretaria de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia, Jeandro Laytynher Ribeiro.

Jerônimo Rodrigues fez a entrega da nova sede da Delegacia Territorial de Itambé, Unidade vinculada à 21ª Coordenadoria Regional de Polícia Civil 
do Interior sediada em Itapetinga. A nova estrutura da Polícia Civil de Itambé, que integra o novo modelo integrado de Segurança Pública do Estado, 
exigiu investimentos de aproximadamente R$ 2,6 milhões e conta com Gabinete para o Delegado, Recepção, Sala de Reconhecimento de Vítimas 
e Detentos, espaços para Triagem, Cartório, Custódia e Serviço de Investigação, além de estar equipada com Sistemas de Radiocomunicação e Vi-
deomonitoramento da Segurança Pública, além de apoio de Drones, Rastreadores, Kits de Arrombamento, Sistemas e Softwares para Investigação 
Criminal. 

A nova sede da Delegacia Territorial de Itambé, conforme destacou o Governador, o Subsecretário de Estado da Segurança Pública da Bahia e a 
Delegada Geral da Polícia Civil, está totalmente alinhada com as diretrizes estabelecidas pela Secretaria de Estado da Segurança Pública da Bahia no 
sentido de oferecer aos Policiais Civis e servidores lotados na Unidade melhores condições de trabalho para disponibilizar aos cidadãos ao cidadão 
um atendimento mais eficiente, com mais qualidade e que esteja em sintonia com os anseios da população.

Segurança Pública e Infraestrutura Urbana
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O Governador também fez a entrega das obras de pavimentação, iluminação e sinalização do trecho urbano de 2,03 quilômetros do acesso da 
Rodovia BA-263 às Avenidas Tancredo Neves e João Durval Carneiro. As obras foram executadas pela Secretaria de Estado de Infraestrutura de 
Transporte, Energia e Comunicação da Bahia, com investimentos da ordem de R$ 3 milhões, financiados pelo Programa Bahia em Movimento, que 
tem como foco a recuperação e pavimentação de acessos e travessias urbanas nos municípios baianos.

Ainda na área da infraestrutura, o Governador assinou Ordem de Serviço autorizando a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano da 
Bahia, por meio da Companhia de Desenvolvimento Urbano do Estado da Bahia (Conder), a elaborar o Projeto para pavimentação de vias públicas do 
Bairro Campo Formoso, na sede municipal.

As estradas vicinais do Distrito de Cassilândia também serão requalificadas pelo Governo do Estado. Jerônimo Rodrigues assinou a autorização 
para que a Secretaria de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia, através da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional (CAR), celebre 
convênio com a Prefeitura Municipal para executar as intervenções. 

Na área da Saúde Pública, o Governador reforçou as ações já comprometidas com o município e fez a entrega de um veículo que será utilizado 
na logística de transporte de insumos pela Secretaria Municipal da Saúde. 

O Governador também fez a entrega de equipamentos - Processadora de Raio-X e Aparelhos de Ultrassom - mobiliário hospitalar e Cadeiras 
Odontológicas destinados Santa Casa de Misericórdia de Itambé e a Unidade Básica de Saúde, totalizando um investimento de quase R$ 500 mil.

Na área da Educação, Jerônimo Rodrigues autorizou a Secretaria de Estado da Educação da Bahia a celebrar convênios com a Prefeitura Munici-
pal para construção de duas Unidades Escolares, uma na sede municipal e outra no Distrito de São José do Colônia Escolas, as duas conforme Pro-
jeto da Escola 6 Salas de Aula com base no Projeto Padrão do Fnde (Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação) para o Ensino Fundamental.

O Governador também assinou autorização para a Secretaria de Estado da Educação da Bahia adotar as providências necessárias para cessão 
de uma Ônibus Escolar Rural  à Prefeitura Municipal.

A Secretaria de Estado da Assistência e Desenvolvimento Social da Bahia, que já está atuando, oferecendo serviços socioassistenciais voltados 
às famílias em situação de emergência em razão das fortes chuvas, foi autorizada pelo Governador Jerônimo Rodrigues a destinar recursos para 
ações emergenciais no município, incluindo a aquisição de cestas básicas e pagamento de aluguel social às famílias desabrigadas e desalojadas pelas 
fortes chuvas que castigaram o município, principalmente entre os dias 10 e 14 últimos.

Jerônimo Rodrigues assinou autorização para a Secretaria de Estado de Desenvolvimento Urbano da Bahia, por meio da Companhia de Desen-
volvimento Urbano do Estado da Bahia (Conder), formalizar convênio com a Prefeitura Municipal para a construção de 54 Unidades Habitacionais do 
Programa Minha Casa Minha Vida, no Bairro Campo Formoso. 

Saúde Pública

Educação

Assistência Social

Habitação Popular
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Ainda em Itambé, dentro das ações voltadas para o apoio e fortalecimento da agricultura familiar na região, o Governador Jerônimo Rodrigues e 
Jeandro Laytynher Ribeiro, Diretor-Presidente da Companhia de Desenvolvimento e Ação Regional – CAR, que faz parte da estrutura da Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento Rural da Bahia, realizaram a entrega de Kits Produtivos do Mel e do Leite em um convênio celebrado com o Consór-
cio Intermunicipal do Rio Gavião (Civarleg). Essa iniciativa beneficiou quinze municípios da região e incluiu a entrega de 600 Colmeias, Tanques de 
Resfriamento de Leite e Máquinas Forrageiras.

Desenvolvimento Rural
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Segurança Hídrica

Governo do Estado vai investir em 
Sistemas de Abastecimento de 
Água na zona rural de Caculé

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

O Governo do Estado, através da Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento da Bahia, por meio da Companhia de Engenharia 
Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb), vai investir na execução das obras de implantação dos Sistemas Simplificados de Abastecimento de 
Água que vai beneficiar as Fazendas Periperi da Tapera, Tapera e Caldeirão, na zona rural do município.

O anuncio foi feito na quarta-feira, 22, em reunião no Gabinete da Prefeitura Municipal, que contou com as presenças do Prefeito e do Vice-prefeito, 
respectivamente Pedro – Pedrão – Dias da Silva e Willian Lima Gonçalves, ambos do PSB, pelo Gerente Regional da Companhia de Engenharia Hídrica e de 
Saneamento da Bahia (Cerb/Caetité), Fernando Sávio da Silva.

No encontro, que também contou com as presenças dos Secretários Municipais de Administração  e Finanças e de Obras e Saneamento, respectiva-
mente Stefano da Silva Rios e Ciro Marques Fernandes Gonçalves, e o Gerente da Empresa Baiana de Águas e Saneamento (Embasa/Caculé), autarquia 
vinculada à Secretaria de Estado de Infraestrutura Hídrica e Saneamento da Bahia, Marcondes Lima Guimarães, foram entregues ao Prefeito o Projeto 
Executivo das Obras e assinados os documentos do Convênio celebrado entre os entes públicos. A expectativa, após a formalização do Convênio, é que 
as obras sejam iniciadas o mais rapidamente possível.

O Prefeito Pedro – Pedrão – Dias da Silva (PSB) comemorou a assinatura do Convênio e reforçou o comprometimento da gestão com o atendimento 
às demandas da população. O Prefeito reafirmou o compromisso feito em campanha de continuar se empenhando para dotar todas as Comunidades Ru-
rais do município de água potável e encanada para dar dignidade para as famílias. Por fim, o Prefeito disse que os caculeenses podem estar certos que o 
Governo Municipal vai continuar trabalhando para alcançar a todos, indistintamente, levando as ações, obras e investimentos que a população reivindica. 
“É assim, com trabalho e parcerias sólidas, que seguimos levando mais dignidade e qualidade de vida para cada canto de Caculé. Estamos comprometidos 
com o bem-estar da nossa população!”, pontuou o Prefeito.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CACULÉ

JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC
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Consórcio Intermunicipal

Consórcio Intermunicipal de Saúde da Região de Vitória 
da Conquista e Itapetinga realiza primeira reunião de 

trabalho de 2025 com prefeitos eleitos e reeleitos
GABRIELA OLIVEIRA
reprotagem@jornaldosudoeste.com

FOTOS: MARCOS FERRO - ASCOM/CIVISTA

No último dia 22, o Consórcio 
Intermunicipal de Saúde da 
Região de Vitória da Conquis-

ta e Itapetinga (Civista), realizou a pri-
meira reunião de trabalho de 2025 com 
Prefeitos eleitos e reeleitos dos municí-
pios consociados. O encontro teve como 
principal objetivo, além de apresentar as 
instalações e serviços oferecidos pela 
Policlínica Regional, Unidade de Saúde 
que disponibiliza uma ampla gama de Es-
pecialidades Médicas e Exames de Alta 
Complexidade, consolidando-se como 
referência no atendimento de Saúde Pú-
blica, e discutir propostas e reforçar os 
compromissos com os Gestores para os 
próximos quatro anos.

Durante o encontro, conduzido pelo 
Presidente do Consórcio, Prefeito de 
Cândido Sales Maurílio Lemos das Vir-
gens (PSD), os Técnicos lotados na Uni-
dade apresentaram um balanço das 
ações realizadas e juntamente com os 
Gestores traçaram metas para o ano de 
2025. 

O prefeito de Cândido Sales e Presi-
dente do Consórcio, Maurílio Lemos das 
Virgens (PSD), destacou no encontro a 
importância da colaboração entre os 
municípios e a Policlínica Regional, afir-
mando que a Unidade tem desempenha-

do um papel fundamental na oferta de 
serviços especializados para a população 
dos municípios consorciados. 

Ao dar boas-vindas aos novos Prefei-
tos e renovar as congratulações aos Ges-
tores reeleitos, o Presidente do Consórcio 
Intermunicipal de Saúde da Região de Vi-
tória da Conquista e Itapetinga (Civista) 
destacou como a Associação tem impac-

tado positivamente na vida dos pacientes. 
“Nosso objetivo é persistir na implemen-
tação de ações que garantam uma Saú-
de Pública de qualidade para o Sudoeste 
baiano”, pontuou Maurílio Lemos.

Diversas sugestões e reinvindicações 
para melhoria da oferta e qualidade dos 
serviços prestados à população foram 
destacadas no encontro e, conforme res-

saltou o Presidente Maurílio Lemos das 
Virgens, serão objeto de uma audiência 
que será agendada com o Governador 
Jerônimo Rodrigues e a Secretária de Es-
tado da Saúde da Bahia, Roberta Silva de 
Carvalho Santana, para garantir a amplia-
ção dos serviços e procedimentos ofere-
cidos pela Policlínica Regional aos municí-
pios consorciados.

Participaram do encontro de 27 dos 
28 Prefeitos dos municípios consorcia-
dos: Anagé (Rogério – de Zinho – Bonfim 
Soares, do PSD), Barra do Choça (Oberdan 
Rocha Dias, do Progressistas), Belo Cam-
po (Fidélis – Neto Fidélis – Pereira Reis, 
do PSD), Bom Jesus da Serra (Welton Sil-
va Andrade, do PSD), Caatiba (Humberto 
de Almeida Antunes, do PSD), Caetanos 
(Edas Justino dos Santos, do PCdoB), 
Cândido Sales (Maurílio Lemos das Vir-
gens, do PSD), Caraíbas (Renato – Renati-
nho – Lima dos Santos, do Progressistas), 
Condeúba (Micael – de Odílio – Batista Sil-
veira, do MDB), Cordeiros (Devani Pereira 
da Silva, do PDT), Encruzilhada (Pedro Al-
ves – Dr. Pedrinho – de Lacerda Sobrinho, 
do PCdoB), Ibicuí (Salomão Brito de Cer-
queira, do PSD), Iguaí (Davi César Louzada 
Álvares Macedo, do Avante), Itambé (José 
Cândido – Candinho – Rocha Araújo, do 
PSD), Itapetinga (Eduardo Jorge Almeida 
Hagge, do MDB), Itarantim (Fábio Pereira 
Gusmão, do PSD), Macarani (Selma Ro-
drigues Souto, do PSD), Maetinga (Sérgio 
Barros Moreira, do Avante), Maiquinique 
(Valéria Ferreira Silveira Moreira, do PV), 
Mirante (Edno – Edinho do Maracujá – 
Silva Nascimento, do PT),  Nova Canaã 
(Wadson – Dói Rocha – Oliveira Rocha, do 

Avante), Piripá (Cristiano – Cris de Dema 
– Santos Silva, do PSD), Planalto (Cloves 
Alves Andrade, do PT), Poções (Irenilda – 
Dona Nilda – Cunha de Magalhães, do PC-
doB), Presidente Jânio Quadros (Lélio Al-
ves Brito Júnior, do PT), Ribeirão do Largo 

(Jesuína – Zuina Borges – Moreira Borges, 
do Avante) e Tremedal (José Carlos – Zé 
Bahia – Vieira Bahia, do Avante). A prefeita 
de Vitória da Conquista, Ana Sheila Lemos 
Andrade (UB), foi representada no encon-
tro pela Secretária Municipal de Saúde, 

Fernanda Oliveira Maron, que reafirmou 
o compromisso do Governo Municipal 
conquistense de trabalhar em conjunto 
com os demais parceiros para melhorar 
os Serviços de Saúde Pública oferecidos 
à população regional. 
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GABRIELA OLIVEIRA
reportagem@jornaldosudoeste.com
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Prefeitura de Bom Jesus da Serra 
instala wi-fi gratuito na área da 
Feira Municipal

Desde o dia 17, feirantes, comerciantes e cidadãos de bom-jesuenses que trabalham e frequentam o Mercado Municipal têm acesso a uma cone-
xão à internet via Wi-Fi público gratuito, oferecido pela Prefeitura Municipal.

Essa iniciativa da Administração Municipal, que será expandida para outros espaços públicos da cidade, já conta com a instalação prevista 
de equipamentos nas Praças Idelfonso e da Lagoa. O objetivo é promover a inclusão digital, permitindo que comerciantes, feirantes e usuários do espaço 
público tenham acesso a recursos tecnológicos. Isso trará mais segurança e eficiência nas transações comerciais, além de facilitar o acesso a informações 
e entretenimento.

O Prefeito Welton Silva Andrade (PSD) destaca que a implementação do serviço de internet gratuita, começando pela Feira Livre, representa um marco 
significativo no início de sua gestão. Isso demonstra a intenção de não apenas cumprir as promessas feitas durante a campanha e atender às necessi-
dades da população, mas também de fornecer ferramentas que contribuam para o desenvolvimento do município e a melhoria da qualidade de vida dos 
bom-jesuenses.
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EDUCAÇÃO
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Referência na Educação no Estado, 
Licínio de Almeida representou a 

Bahia no evento de lançamento do 
Programa Mais Professores

DA REDAÇÃO
redacao@jornaldosudoeste.com

Estado foi representado no lançamento do Mais Professores pela 
Educadora liciniense Sílvia de Jesus Guimarães Almeida

Desde 2009, o município de Licínio de Almeida tem se consolidado como uma verdadeira referência em Educação no Brasil, especificamente na 
Bahia. Com um conjunto de iniciativas e políticas públicas voltadas para a melhoria do Ensino, a cidade tem se destacado em rankings nacio-
nais e do Estado, conquistado o reconhecimento de especialistas na área.

Um dos pilares do sucesso educacional do município é o investimento contínuo em infraestrutura e na capacitação e valorização dos professores, 
contribuindo para o aprimoramento das práticas pedagógicas e integração de novas metodologias de Ensino, direcionadas para enriquecer o currículo 
escolar e promover o desenvolvimento integral dos alunos, proporcionando experiências que vão além da sala de aula. A participação da comunidade 
também é incentivada, fortalecendo o vínculo entre a Escola e os familiares.

Os resultados dessas iniciativas são visíveis. O município tem se destacado em avaliações de desempenho acadêmico, como o Ideb (Índice de Desen-
volvimento da Educação Básica), alcançando notas acima da média nacional. As Escolas têm apresentado avanços significativos em disciplinas como 
Português e Matemática, refletindo o comprometimento de professores, alunos e da Administração Pública.

O reconhecimento vem não apenas em forma de prêmios, mas também por meio da procura de outros municípios que buscam entender e replicar 
as práticas adotadas em Licínio de Almeida.

Resultados e Reconhecimento
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Durante o evento a Professora Silvia Almeida teve a oportunidade de compartilhar suas experiências e desafios enfrentados em sala de aula, além 
de ouvir sobre as inovações e soluções adotadas por educadores de diferentes regiões do país. Essa troca de conhecimentos é fundamental para a 
evolução do Ensino, pois possibilita a implementação de novas abordagens e metodologias que podem ser adaptadas à realidade de Licínio de Almeida. 

No evento, a Professora liciniense destacou enfaticamente a importância do Programa Mais Professores para as Escolas Municipais. “Esta iniciativa 
é essencial para assegurarmos uma Educação de qualidade, com professores cada vez mais capacitados para lidar com os desafios em sala de aula. 
Sinto-me honrada em representar a Bahia e trazer a voz dos educadores de Licínio de Almeida para este debate nacional”, pontuou.

Apesar dos avanços na Educação liciniense, os desafios ainda existem. A necessidade de manter o padrão de qualidade, atender a uma demanda 
crescente por vagas e garantir a inclusão de todos os alunos são questões que precisam ser constantemente abordadas. 

O município, conforme sinalizou o recém-empossado prefeito Roney Francisco – Chiquinho – Cotrim (PCdoB) ao manter a Professora Mestre em 
Ciências da Educação Karla Mychely Teles de Miranda Santana como titular da Secretaria Municipal de Educação, está se preparando para enfrentar 
novos desafios. A secretária Karla Mychely Teles de Miranda Santana é a educadora responsável pela implementação das políticas públicas que transfor-
maram a Educação liciniense em uma das mais bem avaliadas do país. Com isso, o município já está elaborando planos para expandir a oferta de vagas 
e integrar novas tecnologias ao Ensino, reforçando o entendimento inaugurado em 2009, na gestão do ex-prefeito Alan Lacerda Leite e que teve conti-
nuidade na gestão Frederico Vasconcellos Ferreira que, com planejamento, investimento e a colaboração de toda a comunidade, é possível transformar 
a Educação e garantir um futuro melhor para as novas gerações. 

Licínio de Almeida, que se consolidou como um símbolo de que a Educação é, de fato, um caminho para a construção de uma sociedade mais justa 
e igualitária, promete dar continuidade a essa trajetória, com grandes expectativas para os .próximos anos.

No último dia 14, mais uma vez Licínio de Almeida foi destaque nacional, representado pela Professora Sílvia de Jesus Guimarães Almeida, lotada na 
Escola João XXIII, sediada no Distrito de Jurema, que participou, como representante da Bahia, do lançamento do Programa Nacional Mais Professores, 
realizado no Palácio do Planalto, que contou com as presenças do presidente Luiz Inácio Lula da Silva e do Ministro de Estado da Educação, Camilo So-
breira de Santana.

A participação da professora liciniense Sílvia de Jesus Guimarães Almeida representando Licínio de Almeida e a Bahia, no lançamento do Programa 
Mais Professores, enfatizou a importância das  políticas públicas educacionais do município, cujas iniciativas podem servir de modelo para outros mu-
nicípios, enriquecendo a formação não apenas da própria Professora Silvia de Jesus Guimarães Almeida, mas todo corpo docente liciniense, além de 
fortalecer a comunidade educacional local.

Em resumo, a presença da educadora liciniense no evento promovido pelo Ministério da Educação que, segundo ministro de Estado da Educação 
Camilo Sobreira de Santana, visa fortalecer a formação docente, incentivar a entrada de novos Professores no Ensino Público e valorizar os Profissionais 
da Educação com recursos e oportunidades de desenvolvimento profissional contínuo, representa não apenas a Escola Municipal João XXIII, onde ela 
atua,  mas todo o Sistema Educacional de Licínio de Almeida. Essa participação valoriza o trabalho de todos os Educadores e destaca a relevância da 
Educação  para o Poder Público local em um contexto mais amplo.

Importância do Mais Professores

Desafios e perspectivas futuras

A Professora liciniense Sílvia de Jesus Guimarães Almeida participou, em Brasília, do lançamento do Programa Mais Médicos pelo 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva e pelo ministro de Estado da Educação Camilo Sobreira de Santana. 
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PROJETO PROMOVE AGRICULTURA 
SUSTENTÁVEL E CULTURA 

QUILOMBOLA EM IGAPORÃ
DA REDAÇÃO *
redacao@jornaldosudoeste.com

Na busca por compreender a relação entre cultivo e cultura,  cinco estudantes do Colégio Estadual de Tempo Integral de Igaporã, Géssica da 
Silva Oliveira de brito, 18 anos; Kércia Kelly Silva Lima, 18 anos; Maria Clara Barros Guedes, 17 anos, e Sarah Fernandes Amaral da Silva, 17 anos, 
se dedicaram a um Projeto que visa identificar as espécies cultivadas pelos agricultores familiares da  Comunidade Quilombola de Lapinha. 

O objetivo do Projeto é documentar as técnicas sustentáveis utilizadas por esses agricultores locais e sensibilizar a população sobre a relevância 
dessas práticas para a segurança alimentar e a valorização cultural da Comunidade.

O Projeto, denominado “A Agricultura Sustentável da Comunidade Quilombola da Lapinha do Município de Igaporã”, que teve como orientadora a 
Professora de Biologia Poliana Cardoso, foi desenvolvido no âmbito do Concurso Público – Edital Makota Valdina, iniciativa conjunta das Secretarias 
de Estado da Educação e da Promoção da Igualdade Racial da Bahia, cujo objetivo é selecionar e premiar Projetos Escolares da Rede Pública Estadual 
de Ensino que demonstrem mérito, eficácia e sucesso na valorização da história e da cultura africana, afro-brasileira e indígena.

A iniciativa não apenas contribui para a preservação das tradições e saberes ancestrais, mas também destaca a importância da sustentabilidade 
em um mundo cada vez mais afetado por desafios ambientais. As estudantes estão empenhadas em mostrar como o cultivo responsável pode impac-
tar positivamente a vida da comunidade, promovendo alimentos saudáveis e preservando a biodiversidade.

Em suas pesquisas, as alunas coletaram informações sobre os diferentes tipos de plantas cultivadas, as técnicas de cultivo utilizadas e a forma 
como essas práticas refletem a cultura Quilombola. Além disso, o Projeto buscou envolver a comunidade, incentivando uma troca de saberes entre os 
mais experientes e as novas gerações.

Os impactos positivos da iniciativa vão além do meio ambiente; eles também promovem um sentimento de pertencimento e orgulho nas raízes cul-
turais locais. Ao conscientizar a população sobre a importância dessas práticas, as estudantes esperam inspirar uma maior valorização das tradições 
e um comprometimento com a agricultura sustentável.

Para as estudantes envolvidas no Projeto, a iniciativa é um exemplo claro de como a Educação e a Cultura podem se entrelaçar para criar um 
futuro mais sustentável, respeitando o passado e as origens de Comunidades historicamente marginalizadas. Através do esforço conjunto, espera-
-se que as iniciativas identifiquem e reforcem a identidade Quilombola, promovendo a resiliência e a segurança alimentar para as futuras gerações. 
“Queremos que as pessoas reconheçam a riqueza da Cultura Quilombola e entendam como o cultivo dos alimentos afeta nosso cotidiano e o meio 
ambiente”, apontou a estudante Maria Clara Barros Guedes, 17 anos, uma das alunas envolvidas no Projeto.
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O Projeto “A Agricultura Sustentável da Comunidade Quilombola da Lapinha do Município de Igaporã”, foi inscrito na Feira de Empreendedorismo 
Social e Inovação da Bahia, tendo sido escolhido na Etapa Regional em Vitória da Conquista e participado da Etapa Estadual do Encontro Estudantil 
em Salvador. “Foi uma experiência nova e incrível. Tivemos a oportunidade de aprender muito e também de compartilhar nossos conhecimentos”, 
compartilha a estudante Maria Clara Barros Guedes, acrescentando que a vivência no Projeto proporcionou valiosos aprendizados sobre a cultura 
Quilombola da Comunidade de Lapinha, as técnicas agrícolas e a importância de preservar as tradições que foram passadas de geração em geração.

(*) COM INFORMAÇÕES DA ASSESSORIA DE COMUNICAÇÃO SOCIAL DA SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO DA BAHIA
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Brasil registrou uma morte a cada 30 
horas por Homotransfobia em 2024

GABRIELA OLIVEIRA
reprotagem@jornaldosudoeste.com

Em 2024, o Brasil manteve sua posição como líder mundial em homicídios e suicídios de pessoas LGBT+, com 291 mortes violentas registradas 
ao longo do ano. Esse número representa um aumento de 8,83% em relação a 2023, quando foram contabilizados 257 casos. Isso significa 
que, em média, uma pessoa LGBT+ foi morta violentamente a cada 30 horas. No total, 273 vítimas foram assassinadas, enquanto 18 tiraram a 

própria vida.
As informações foram divulgadas pelo Grupo Gay da Bahia (GGB) no último dia 17. A organização, a mais antiga da América Latina dedicada à luta 

pelos direitos LGBT+, tem monitorado a violência contra essa população desde 1980, acumulando 45 anos de atuação.

A Bahia, apesar de 
ocupar o segundo lugar, 
com 31 mortes, foi iden-
tificada como o Estado  
mais perigoso para a 
Comunidade LGBT+ em 
2024
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De acordo com os dados do Observatório do Grupo Gay da Bahia, o Estado mais populoso do país, São Paulo, registrou o maior número absoluto 
de mortes violentas contra pessoas LGBT+, totalizando 53 casos. A Bahia, apesar de ocupar o segundo lugar, com 31 mortes, foi identificada como o 
Estado  mais perigoso para a Comunidade LGBT+ em 2024. Em terceiro lugar, o Mato Grosso do Sul registrou 24 ocorrências de Lgbtfobia, mesmo com 
uma população cinco vezes menor que a de Minas Gerais, que contabilizou 22 mortes.

Em termos de distribuição regional, os dados do Grupo Gay da Bahia apontam que tanto o Sudeste quanto o Nordeste foram responsáveis por 
34,02% das mortes violentas de pessoas LGBT+, mantendo a tendência do ano anterior. Juntas, essas duas regiões somaram 198 casos, enquanto as 
regiões Norte, Centro-Oeste e Sul contabilizaram apenas 93 mortes, representando menos da metade do total de homicídios Homotransfóbicos nos 
Estados do Sudeste e Nordeste.

Das 291 mortes violentas de pessoas LGBT+ registradas em 2024, 165 eram Gays, 96 Travestis e Mulheres Trans, 11 Lésbicas, 7 Bissexuais e 6 Ho-
mens Trans. Além disso, contabilizou-se a morte de seis Heterossexuais que foram vítimas de Homotransfobia devido a interpretaçõe4s equivocadas 
de identidade, por defenderem membros da Comunidade ou estarem associados a espaços de socialização LGBT+.

Apesar das críticas enfrentadas nos últimos anos, os dados coletados e divulgados pelo Grupo Gay da Bahia, junto com os da Associação Nacional 
de Travestis e Transsexuais (Antra) - rede nacional que articula 127 Instituições em todo o Brasil, desenvolvendo ações para promover a cidadania da 
população de Travestis e Transexuais – continuam sendo os únicos disponíveis sobre as mortes de LGBTs+. O Grupo Gay da Bahia afirma que, ao longo 
do tempo, aprimorou suas ferramentas de análise. No entanto, uma das principais dificuldades permanece: a definição dos critérios para identificar 
crimes de Homofobia e a subnotificação dos dados.

De acordo com Cientista Social, Mestre em Etnologia e Doutor em Antropologia, 
Professor da Universidade Federal da Bahia e fundador do Grupo Gay da Bahia,  Luiz 
Roberto de Barros Mott, responsável pela pesquisa, muitos LGBT+ foram assassina-
dos devido ao seu envolvimento com drogas, crime, que ressalta, à primeira vista, 
pode não parecer diretamente relacionado à Homotransfobia. Entretanto, pontua 
Luiz Roberto de Barros Mott, aspectos relevantes nas histórias de vida das vítimas 
evidenciam de maneira clara a existência da Lgbtfobia estrutural, que impulsiona 
Travestis e Gays a se envolverem no consumo arriscado e prejudicial de drogas ilí-
citas. “Muitas vezes, isso acontece como uma estratégia para enfrentar a baixa au-
toestima e a depressão resultantes da marginalização social”, pondera Luiz Mott.

A Marcha do Orgulho LGBTQIA+ de Vitória da Conquista é um importante movimento/evento que visa promover a visibilidade e os direitos 
da comunidade, além de reivindicar medidas concretas para combater a violência. Na Bahia, como em outras partes do Brasil, a população 

LGBTQIA+ enfrenta desafios significativos, incluindo discriminação e violência.
Diante da realidade e dos dados divulgados no último dia 17 pelo Grupo Gay da Bahia, referente a 2024,  apontando que a Bahia ocupa o segun-

do lugar entre os Estados mais violentos para a Comunidade LGBTQIAPN+ (Lésbicas, Gays, Bissexuais, Transsexuais e Travestis, Queer, Interssexo, 
Assexuais, Panssexuais e Não-binário), o Coordenador da Marcha do Orgulho LGBTQIA+ de Vitória da Conquista, Anderson Santos Rocha, com 31 
mortes, que representa 10,65% dos casos ocorridos no país, em Nota distribuída à imprensa, ser fundamental que haja uma ação coordenada e 
conjunta dos Governos Municipais, do Estado e Federal para combater essa situação. “Diante desses números alarmantes, é urgente que os mu-
nicípios, o Governo do Estado da Bahia e o Governo Federal adotem medidas concretas e eficazes para combater a violência contra a população 
LGBTQIAPN+”, ressalta Anderson Santos Rocha, acrescentando que chama a atenção a falta de estatísticas oficiais dos órgãos de Segurança 
Pública, o que, pondera, “reforça ainda mais a necessidade de políticas públicas que enfrentem essa situação de maneira estruturada”.

Luiz Roberto de Barros Mott, fundador do 
Grupo Gay da Bahia. 
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Violência contra a população LGBTQIAPN+ na Bahia: 
Um alerta urgente para a sociedade e o Poder Público

GABRIELA OLIVEIRA
reprotagem@jornaldosudoeste.com
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Anderson Rocha destaca, na Nota, entre iniciativas que 
a Comunidade LGBTQIAPN+ de Vitória da Conquista sugere 
sejam implementadas pelos Governos, nos três níveis, políti-
cas públicas de Segurança que protejam a população LGBT-
QIA+, através da criação e do fortalecimento das Delegacias 
Especializadas e de Centros de Acolhimento e Suporte; o 
desenvolvimento de campanhas educativas - nas Escolas e 
Comunidades – para  promover a aceitação e o respeito à di-
versidade sexual e de gênero.

Além das iniciativas apontadas pelo ativista Anderson Ro-
cha,  membros da Comunidade LGBTQ+ da região, ouvidos 
pelo JS, reivindicam também a disponibilização de serviços 
de apoio Psicológico e Social; acesso a Serviços de Saúde Pú-
blica adequados e sensíveis às necessidades da população 
LGBTQIA+, incluindo cuidados relacionados à Saúde Mental e 
Sexual, e a criação de canais seguros e acessíveis de denún-
cias de abusos e violências.

“A violência contra a população LGBTQIAPN+ é uma afron-
ta aos direitos humanos e não pode ser tolerada”, indigna-se 
Anderson Rocha, acrescentando que seguirá, assim como o 
Movimento que lidera, “lutando por um Estado e um país onde 
todas as pessoas possam viver com dignidade, respeito e se-
gurança”.

Anderson Santos Rocha, Coordenador da Marcha do Orgulho LGBTQIA+ 
de Vitória da Conquista.

. FOTO: REDES SOCIAIS/ARQUIVO PESSOAL 
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FÁBIO E. DOOSE

O chamado para as religiões de matriz africana é algo que vem de dentro, lá do fundo da 
gente. Ele começa em nosso Ori (cabeça), a nossa essência, aquele guia espiritual que 
nos mostra o caminho, mesmo quando a gente não percebe. Muitas vezes, esse cha-

mado aparece em momentos de dificuldade, quando estamos buscando respostas ou tentando 
encontrar nosso lugar no mundo. É o Ori dizendo: “Ei, presta atenção, tem algo importante aqui 
pra você.”

O Ori é como uma bússola interna, que nos conecta ao orixá e a nossa ancestralidade. Os 
orixás não são algo distante ou inalcançável. Eles estão na natureza, no som do vento, no fluxo 
dos rios, na força da terra. Reconhecer o orixá é entender que fazemos parte desse todo, que 
estamos conectados ao universo de uma forma muito maior do que imaginamos.

Mas essa jornada não é só sobre o Ori e o orixá. Ela também é sobre olhar para trás, para a 
nossa ancestralidade. Cada ritual, cada cântico, cada história contada nos terreiros carrega a 
força de quem veio antes de nós. São nossos antepassados que abriram os caminhos que se-
guimos hoje. Estar em contato com essa energia é como voltar para casa, para um lugar onde 
você é acolhido e reconhecido.

Atender ao chamado das religiões de matriz africana não é apenas escolher uma fé; é se 
reconectar com quem você realmente é, com aquilo que te dá força, equilíbrio e sentido. É per-
ceber que a espiritualidade não está em algo distante, mas dentro de você, nas suas escolhas, 
na forma como se relaciona com o mundo e com as pessoas ao seu redor. É um caminho que 
ensina a respeitar sua essência, valorizar o que é único em você e reconhecer que sua vida está 
conectada a algo muito maior.

Essa reconexão vai além do individual. É sobre entender que somos parte de uma teia que 
envolve a natureza, os orixás, a ancestralidade e a coletividade. É aprender que cada gesto de 
cuidado com o próximo, cada ação é um ato de espiritualidade. Atender a esse chamado é um 
convite para viver de forma mais consciente, mais presente e mais verdadeira. Com essa reco-
nexão, vem a força para enfrentar desafios, a paz para viver os dias com mais leveza e a certeza 
de que sua jornada está alinhada ao propósito que seu Ori escolheu. É uma transformação que 
vai te tocar por completo – corpo, mente e espírito.

E é disso que vamos falar nesta nova coluna. Aqui, teremos um espaço para explorar essas 
conexões com o sagrado, para conhecer histórias, reflexões e tudo o que essas tradições po-
dem nos ensinar. Vai ser um encontro, texto após texto, pra gente se aproximar ainda mais das 
nossas raízes e do que nos faz inteiros. Te convido a embarcar comigo nessa jornada, com o 
coração aberto e a alma pronta pra aprender e se transformar.

Fábio E. Doose é Babàlorisá do Àse Terra de Caboclo na 
cidade de Rio de Contas/BA, sendo também conhecido 
como Bàbálawô Oládiméji Elebuibon; Possui dois títulos 
de Doutorado Honoris Causa, pela Faculdade Formação 
Brasileira e Internacional de Capelania a Ordem dos 
Capelães do Brasil e das faculdades FACETEN/FACTEFERJ e 
ASBRAC, (Instagram: @aseterradecaboclo)

Ojú Émí: O Olhar da Alma Ancestral
Ori, Orixá e Ancestralidade: O Chamado das Religiões de Matriz Africana



SAÚDE MENTAL

PSICÓLOGA FALA SOBRE A SAÚDE 
MENTAL NA ADOLESCÊNCIA E A 
IMPORTÂNCIA DA RESILIÊNCIA

ISA ARAÚJO
jornalismo@jornaldosudoeste.com

A adolescência é, possivelmente, a fase mais instável da vida de uma pessoa. As transformações corporais, os hormônios em ebulição e 
uma série de desafios sociais e amorosos caracterizam essa transição tumultuada para a vida adulta. Devido a essas questões, esse 
período requer uma atenção especial em relação à Saúde Mental.

 Isso se deve ao fato de que alguns traumas podem ser suficientemente profundos para deixar marcas permanentes, e os índices de Depres-
são e Ansiedade tendem a aumentar consideravelmente nessa faixa etária. 

Psicóloga 
brumadense 
Larissa de Lima e 
Silva.
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Para falar sobre os desafios da Saúde Mental dos adolescentes, a relação desta com o 
uso das redes sociais e a prevenção de problemas emocionais e mentais, o JS Espaço Teen 
entrevistou com exclusividade a Drª Larissa de Lima e Silva, Psicóloga com formação em 
Psicologia Perinatal e da Parentalidade, Especialista em Terapia Cognitiva Comportamental.

JORNAL DO SUDOESTE: Inicialmente, Drª Larissa, gostaríamos de agradecer por 
abrir espaço em sua agenda para nos receber e pedimos que a senhora explique a 
definição de Saúde Mental e como ela se aplica na adolescência.

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Eu gostaria de agradecer pelo convite do JS, por dar essa 
abertura para falarmos sobre um tema tão importante. Como ainda existem muitos tabus na 
sociedade, acredito que é relevante falarmos sobre esse tema. Saúde Mental é um estado 
de equilíbrio físico, emocional, psicológico e social, que permite uma pessoa lidar de forma 
equilibrada com a tomada de decisões, mantenha relacionamentos saudáveis e, na fase da 
adolescência, como você definiu muito bem, tem uma grande importância de a gente falar 
sobre a Saúde Mental, justamente por conta dessas transformações que os adolescentes 
passam. Transformações hormonais, sociais, pressões estéticas ou mesmo acadêmicas.

JS: Quais são, na opinião da senhora, os principais desafios da Saúde Mental 
enfrentados por adolescentes hoje em dia?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Os adolescentes enfrentam diversos desafios: a gente 
vê um aumento da Ansiedade, da Depressão, justamente por conta dessas pressões aca-
dêmicas, pressões estéticas e isso vai gerando uma série de desafios. Se eu tenho uma 
pressão estética, a gente pode considerar que haja uma maior probabilidade de que os 
adolescentes também tenham dificuldades, transtornos alimentares. Temos essa questão 
também da tecnologia, então, existe este desafio de estar sempre conectado, o que sus-
cita comparações entre os adolescentes e, sobre este tópico, não podemos esquecer do 
Cyberbullying. Nesse sentido, podemos afirmar que são diversos os desafios, esses são 
alguns exemplos.

JS: A senhora diria que as redes sociais impactam na Saúde Mental dos Jovens? 
Como?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Com certeza impactam, tanto de forma positiva, quanto 
de forma negativa. Os aspectos positivos são os seguintes: a rede social aproxima os jo-
vens, então, estão sempre conectados, conversando, os laços de amizade são estreitados. 
Do mesmo modo, trata-se de um espaço que permite que os adolescentes expressem sua 
criatividade, suas emoções. Outro ponto positivo, diz respeito à Educação, porque eles es-
tão sempre pesquisando. Então, esses são aspectos muito positivos. Mas como em todas as 
áreas existem também os impactos negativos que o uso excessivo da tecnologia, da rede 
social, vai impactar, trazendo uma dependência que vai reverberar no sono, na alimentação, 
no desempenho escolar, no surgimento de conflitos familiares.

JS: Quais sinais pais e educadores devem observar para identificar problemas 
de Saúde Mental em adolescentes?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Acredito que os pais e educadores precisam estar aten-
tos a qualquer mudança de comportamento que o jovem começa a apresentar. Se os pais 
estão começando a não reconhecer mais seu filho, ou aquele professor percebe que aquele 
aluno está muito diferente, começa a se isolar muito, não participa mais das aulas, as notas 
começam a cair ou começa a ter explosões emocionais, muito agressivos, reclamam muito 
de dor de cabeça, dores no estômago. Quando se percebe um comportamento muito dife-
rente do anterior, como os exemplos citados, são sinais 
bem claros que demonstram a necessidade de buscar 
atendimento especializado.  

JS: Como é possível distinguir entre comporta-
mentos normais da adolescência e sinais de proble-
mas de Saúde Mental?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Como toda fase do 
desenvolvimento, a gente tem comportamentos espera-
dos e na adolescência não é diferente. É esperado que o 
adolescente às vezes desafie a autoridade, porque está 
em busca de autonomia, de independência, está num 
processo de autodescoberta. Então, eles podem sempre 
trocar de amizades, estar trocando de estilo musical, de 
estilo de se vestir. Temos também as relações de varia-
ção de humor. Isso é totalmente esperado, mas resulta 
em problema quando se torna desproporcional. Então, 
o que a gente precisa atentar? É na intensidade desses 
comportamentos e na frequência. Dessa forma, se há 
uma oscilação de humor muito frequente ou que tem 
uma duração muito grande - duas semanas – já passa 
do que é esperado. 

JS: Quais, a senhora diria, são as estratégias 
que podem ser implementadas pra promover a Saú-
de Mental na adolescência? 

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Algumas das estraté-
gias que podem ser implementadas são: maior capaci-
tação dos familiares e educadores para perceber esses sinais de sofrimento muito preco-
cemente. Se é o professor, sinalizar para a família; se é a família, sinalizar para o professor, 
para a Escola. Acredito que é preciso que haja uma maior capacitação e um maior acesso 
aos Serviços de Saúde.

(...) o papel 
da Escola é 

transformar aquele 
ambiente num 

espaço de muito 
acolhimento, 

de escuta, onde 
o jovem se 

sinta seguro, se 
sinta à vontade 
para contar as 

dificuldades 
pelas quais está 
passando, onde 

possa ser ele 
mesmo, mantendo 

a autenticidade 
e conversando 

abertamente sobre 
suas questões
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JS: Nesse contexto, qual é o papel da Escola na prevenção de problemas de Saúde 
Mental entre os alunos e adolescentes?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Acredito que a Escola tem um papel fundamental na vida de 
qualquer ser humano, porque passamos a maior parte do tempo na Escola. Então, o papel da 
Escola é transformar aquele ambiente num espaço de muito acolhimento, de escuta, onde o 
jovem se sinta seguro, se sinta à vontade para contar as dificuldades pelas quais está passan-
do, onde possa ser ele mesmo, mantendo a autenticidade e conversando abertamente sobre 
suas questões. Outro ponto relevante é fazer a ponte entre Escola e Família, aproximando e 
sinalizando qualquer tipo de comportamento diferente desse aluno.

JS: Quando o adolescente deve buscar ajuda profissional e como eles podem fazê-
-lo?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: O adolescente pode - ele mesmo - começar a perceber esses 
sinais e, nos primeiros sinais, já buscar esse apoio. Podemos apresentar como exemplos desses 
sinais, irritabilidade, isolamento ou tristeza que não passa e o adolescente não consegue resol-
ver sozinho. Enfim, esses sinais devem levar o adolescente a entrar em contato com um adulto 
de confiança – seja um pai, uma mãe, um tio ou um adulto na Escola (direção, professor) para 
que esse adulto o encaminhe para uma ajuda especializada.  

JS: Quais são as abordagens terapêuticas mais eficazes para tratar problemas de 
Saúde Mental em adolescentes?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Existem várias abordagens que são eficazes. Acredito que 
o trabalho com adolescentes deve ocorrer de forma integral, individual, personalizada. Todo 
tipo de trabalho deve ser personalizado. Como disse, existem muitas abordagens e eu trabalho, 
aqui na Clínica, com a Terapia Cognitivo Comportamental e com a Terapia do Esquema. São 
linhas que vão trabalhar pensamentos e comportamentos. A gente utiliza técnicas bastante 
específicas para trabalhar pensamentos distorcidos, disfuncionais, assim como as emoções. 
Então, a gente faz um trabalho de forma integral e nós podemos buscar auxílio também nas 
abordagens medicamentosas, junto aos Psiquiatras, que são Médicos Especializados na área 
da Saúde Mental. Podemos, ainda, utilizar outras abordagens, como Musicoterapia, Meditação, 
Atividade Física – que é muito importante – alimentação saudável. Nesse sentido, a gente pode 
afirmar que se trata de um conjunto.

JS: Como pais e familiares podem identificar e apoiar um adolescente que está pas-
sando por dificuldades na Saúde Mental?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: A identificação pode vir com o prestar bastante atenção. En-
tão, não deixar despercebido, não deixar esse jovem solto, sem uma atenção. Então, qualquer 
tipo de comportamento diferente, como eu disse, “não estou reconhecendo mais aquela pes-
soa” é o momento de buscar ajuda. Nesse sentido, importa prestar atenção aos sinais de alerta. 

JS: Qual a importância da comunicação aberta entre os pais e os filhos em relação 
à Saúde Mental?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Acredito que uma comunicação aberta primeiramente vai 
aproximar a família. Então, se um jovem se sente seguro e sente abertura para compartilhar 
qualquer tipo de dificuldade com seu pai, com sua mãe, com sua família, ele vai se sentir acolhi-
do e vai desmistificar esse tabu que ainda existe na sociedade sobre Transtorno Mental. Então, 
ele vai ficar mais tranquilo e a família vai identificar precocemente, o que vai contribuir para que 
o quadro não se agrave tanto, porque antes que isso ocorresse, buscou-se ajuda profissional.

JS: Como questões como Bullying e Discriminação afetam a Saúde Mental dos ado-
lescentes?  

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: O Bullying e a Discriminação têm impactos muito negati-
vos no adolescente. Afetam muito a autoestima, então, 
a pessoa começa a se comparar muito, começa a ter 
uma visão muito negativa de si, o que vai prejudicar to-
das as áreas da vida do adolescente. Na vida social te-
remos o isolamento, na vida acadêmica o desempenho 
escolar pode ter um declínio, as notas começam a cair, 
o interesse pelas aulas e conteúdos diminui. Então, são 
diversos os impactos negativos. 

JS: Existem diferenças significativas na Saúde 
Mental entre os adolescentes de diferentes gêne-
ros ou contextos socioeconômicos?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Tem diferenças. As 
mulheres, por exemplo, adolescentes, passam por gran-
des transformações, são muitas as transformações 
hormonais, o que aumenta a prevalência de Transtorno 
Mental – Ansiedade e Depressão, por exemplo – As mu-
lheres também são vítimas de violência de gênero, o 
que também é um preditor de adoecimento. Já os ho-
mens não procuram se cuidar muito em relação a esse 
assunto e não procuram, em geral, ajuda profissional, 
o que vai impactar nos comportamentos deles. Será 
expresso por meio de comportamentos impulsivos, 
comportamentos agressivos. Com relação à questão 
socioeconômica, os adolescentes que estão inseridos 
em classes socioeconômicas mais baixas estão mais 
propensos ao envolvimento com estresse crônico. Isso 
se dá, porque esse adolescente vai lidar com a violên-
cia, vai lidar com a insegurança alimentar; o que afeta 
a Saúde Mental. Já as pessoas que estão inseridas em 

... Então, 
acredito 

que é preciso 
que existam 
mais espaços 
de conversa, 
desmistificando, 
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é Saúde 
Mental, o que 
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Emocional, 
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classes socioeconômicas mais elevadas, os casos mais prevalentes estão relacionados ao de-
sempenho acadêmico. Então, as pessoas dessa classe são mais pressionadas a ter um desem-
penho acadêmico melhor, além das questões relativas à exclusão, ao isolamento social, que 
também dizem respeito à Saúde Mental.

JS: Quais são as tendências atuais na pesquisa sobre a Saúde Mental dos adoles-
centes?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: A número um está relacionada à tecnologia. Estão sendo 
desenvolvidos muitos estudos em relação ao impacto das redes sociais e do tempo de tela que 
seria recomendado. Outra questão bastante estudada está atrelada ao impacto da pandemia 
de Covid-19 na Saúde Mental. Eu também percebo muito a questão da Saúde Mental mais 
integral, associar a Psicologia à Nutrição, à Atividade Física, então, a gente vê muitos estudos 
nessas áreas. 

JS: Como a senhora vê o futuro da Saúde Mental na adolescência em relação a polí-
ticas públicas e acesso aos Serviços de Saúde?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: A gente tem que ter esperança, não é, de um futuro melhor? 
Mas acredito que a gente tem que avançar muito nessa área, porque ainda é negligenciada na 
adolescência. Então, acredito que é preciso que existam mais espaços de conversa, desmisti-
ficando, ainda, os tabus, educando os adolescentes sobre o que é Saúde Mental, o que é Inteli-
gência Emocional, o que é resiliência. Precisamos ter uma melhor Educação, no que diz respeito 
a estes aspectos. Além disso, é preciso garantir mais acesso, implementar Serviços de Saúde 
Especializados para essa área – Caps (Centro de Atenção Psicossocial) – para que os jovens 
estejam ali, pois ainda é muito pequeno esse esforço, eu quase não vejo. 

JS: Qual mensagem a senhora gostaria de transmitir aos adolescentes que estão 
enfrentando dificuldades de Saúde Mental? 

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Gostaria de dizer que eu entendo que a adolescência é uma 
fase bastante transformadora, é uma fase na qual a gente passa por muitas transformações 
significativas, mas gostaria de dizer também que se em algum momento você, que é adolescen-
te, se sente sozinho e não está conseguindo lidar com as dificuldades, sempre vai ter alguém, 
algum adulto que possa ajudar a buscar um apoio especializado. Pedir ajuda não é sinônimo de 
fraqueza, pedir ajuda é você ter coragem de assumir que alguma coisa não está indo muito bem 
ali. O adolescente não está sozinho, de fato, nesse sentido, buscar ajuda é sinal de resiliência. 
Muito dificilmente um adolescente não vá encontrar uma pessoa que possa ajudá-lo. Essa, 
talvez, seja uma visão pessoal dele, que pode pensar: “poxa, se eu não tenho um apoio em casa, 
imagina lá fora”. Mas as vezes é um tio que é mais atento, mais aberto, ou a Escola mesmo, a 
Direção, um Professor que se tem mais afinidade. Outra opção é buscar por um Serviço de Saú-
de e solicitar ajuda, pedir uma opinião ou orientação e ver como aquela Instituição vai se portar 
diante desse adolescente que chegou em busca de apoio. Eles vão questionar internamente: 
“Pronto, esse adolescente veio nos procurar, o que faremos? É o Conselho Tutelar? É o Estatu-
to da Criança e do Adolescente? Quem vai até a casa dessa pessoa?”    

JS: Qual conselho a senhora daria aos pais que estão preocupados com a Saúde 
Mental dos seus filhos adolescentes?

DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Aos pais, eu diria que seria interessante uma autorreflexão. 
Importa pensar como eles próprios lidam com a Saúde Mental, se tem algum tipo de tabu, para 
que elaborem isso dentro de si. Dessa forma, seus filhos não irão reproduzir esses comporta-
mentos que, ao final, dificultam essa procura por ajuda. Investir na família e na construção de 
um ambiente acolhedor, no qual o jovem possa compartilhar suas questões sem receio de jul-
gamentos. Muitas vezes, há uma preocupação de que o jovem pense que tudo isso é besteira e 
na prática ele não será ouvido. Por isso, é essencial cuidar desse ambiente. Nesse momento, os 
pais começarão a perceber os primeiros sinais e devem procurar ajuda especializada.

JS: Drª Larissa, a senhora gostaria de acrescentar alguma coisa?
DRª LARISSA DE LIMA E SILVA: Gostaria de agradecer novamente pelo espaço. Trata-se de 

um meio de comunicação, principalmente, acessível aos jovens, e uma coluna especializada 
para os jovens. Considero realmente muito importante e criativo da parte do Jornal.

LARISSA DE LIMA E SILVA

Psicóloga, Especialista em Psicologia Perinatal 
e da Parentalidade, Especialista em Terapia 

Cognitiva Comportamental.

Atende em Brumado:

Clinica Mais Vida 
Avenida Otávio Mangabeira, 265 Centro, 
77 3441-4545/ 77 99951-4755
Rua Cel Paulino Chaves, 160 Centro, 
77 3441-4500/ 77 99989-6868

Associação dos Aposentados, Pensionistas 
e Idosos de Brumado

Praça Abias Azevedo, 549 – Bairro Hospital
77 4417411

Atendimento On line
Instagram: psi.larissadelima

Graduada em Psicologia pela Universidade 
Federal da Bahia (UFBA), Campus Anísio Teixeira 
- Vitória da Conquista; Estágios na Clínica Esco-
la da Universidade Federal da Bahia e no Hospital 
Materno-Infantil Esaú Matos em Vitória da Con-
quista; Especialista em  Psicologia Perinatal e da 
Parentalidade pelo Instituto MaterOnline; Espe-
cialista em Psicologia junto ao Direito de Família 
e Violência de Gênero pelo Instituto Prominas/
Centro Universitário Única; Especialista em Tera-
pia do Esquema pelo CEV Educacional - Centro 
de Terapia do Esquema; Especialista em Terapia 
Cognitiva- Comportamental, com formação pelo 
Centro de Formação Continuada para Psicólogos. 

Confira a entrevista completa em 
nosso canal no YouTube: 
@JornaldoSudoesteCanalJS.
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JANEIRO BRANCO: CUIDE DA SUA MENTE, 
EVITE O EXCESSO DE CELULAR

CRISTINA FREITAS – ASCOM (AGÊNCIA EX-LIBRIS COMUNICAÇÃO INTEGRADA)
cristina@libris.com.br

Neste mundo cada vez mais agitado, cheio de estímulos e de muitos desafios, precisamos falar sobre Saúde Mental e Emocional. A campanha 
Janeiro Branco tem como propósito quebrar tabus e também estimular o diálogo, inclusive em torno de questões muito presentes em nosso 
dia a dia que afetam nossas emoções e podem causar distúrbios psicológicos. A ideia é promover maior reflexão sobre a importância de cui-

darmos da mente, assim como cuidamos do corpo, enfatizando que a Saúde Mental é um aspecto fundamental para nossa qualidade de vida.
O Janeiro Branco é uma campanha de conscientização. A escolha de janeiro, um mês tradicionalmente associado ao recomeço e à renovação, sim-

boliza a ideia de que esse é um bom momento para refletirmos sobre o bem-estar mental e a adoção de práticas saudáveis para o cuidado emocional. 
Dentro deste contexto, é urgente que a sociedade dê maior atenção a um fenômeno crescente e preocupante: a dependência psicológica do celular.

Estudos já comprovaram que o uso excessivo e compulsivo do celular pode afetar significativamente a Saúde Emocional e Psicológica. Como o 
celular proporciona acesso constante a informações, redes sociais e e-mails, pode gerar sobrecarga cognitiva e aumentar o estresse, já que o cérebro 
está constantemente processando dados e notificações.

Além disso, a pressão da sociedade para que estejamos sempre disponíveis, com a sensação de que é necessário responder rapidamente às men-
sagens, ou estar sempre conectado, pode causar muita ansiedade. Atualmente, as pessoas se sentem pressionadas a estar "on" o tempo todo, o que 
dificulta a desconexão. Muitos estão, inclusive, desenvolvendo comportamentos compulsivos ao verificar constantemente o celular – o que é conhe-
cido como nomofobia (medo de ficar sem o celular) - e que pode levar a um ciclo de estresse e ansiedade, afetando totalmente o equilíbrio emocional.

“É importante que os pais, educadores e toda a sociedade estejam atentos para ajudar a combater a compulsão doentia pelo celular. Muitas pessoas 
estão restringindo o convívio em grupo ou mesmo se isolando, já apresentando alterações emocionais e psíquicas. É preciso reintegrá-los em ativida-
des sociais e esportivas e estimular a busca por tratamentos, com foco na mudança de comportamento, na educação digital, e, em alguns casos, com 
a ajuda de terapia. Precisamos apoiar e incluir todos para que consigam sair do vício e da dependência, trazê-los de volta a uma vida mais saudável e 
participativa”, pontua o Defensor Público Federal André Naves, Especialista em Inclusão Social.

O Janeiro Branco é, portanto, fundamental para mostrar que qualquer um, atualmente, está sujeito a desenvolver transtornos emocionais. A cam-
panha visa combater o estigma associado a quem apresenta alterações mentais e de comportamento, estimulando a busca por apoio psicológico.

“Sabemos que a Saúde Emocional e Psicológica é o resultado da interação entre fatores ambientais, sociais, pessoais e genéticos. Precisamos lutar 
contra o preconceito associado aos portadores de transtornos mentais, educando a sociedade sobre a importância de dar atenção à Saúde Mental 
tanto quanto à Saúde Física. E, assim, prevenindo e tratando problemas como Depressão, Ansiedade e até mesmo o Suicídio, que são questões sérias 
e crescentes na sociedade contemporânea”, afirma o Defensor André Naves.

O autoconhecimento, o equilíbrio emocional e a busca de ajuda, quando necessário, são essenciais. Ao estimular o debate em torno de temas tão 
presentes na vida moderna, a campanha Janeiro Branco contribui para que as pessoas se sintam mais confortáveis para falar sobre suas emoções, 
enfrentar seus problemas emocionais de maneira saudável e buscar ajuda profissional sempre que necessário.

Cuidar da Saúde Mental é fundamental para o equilíbrio e a qualidade de vida. Pense nisso.

Defensor Público Federal 
André Naves, Especialista 
em Inclusão Social, Mestre 
em Economia Política, 
Escritor, Professor e 
Palestrante.
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CÂNCER DO COLO DE ÚTERO
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O Câncer do Colo do Útero é o 
terceiro tipo de Câncer que mais 

afeta mulheres no Brasil
De acordo com Instituto Nacional de Câncer (INCA), em cada ano de 

2023 a 2025, estima-se o surgimento de 17.010 casos, o que representa 
uma taxa bruta de incidência de 15,38 casos a cada 100 mil mulheres.

Prevenção

GABRIELA COSTA
jornalismo@jornaldosudoeste.com

O Câncer do Colo do Útero (CCU), também conhecido como Câncer Cervical, é provocado pela infecção genital persistente por determinados tipos 
do Papilomavírus Humano (HPV). 

Em uma entrevista exclusiva ao JS, a Ginecologista e Obstetra Edney Nascimento Matos, que é Professora do Curso de Medicina da Universi-
dade Estadual do Sudoeste da Bahia (Uesb), esclarece que a formação do Câncer do Colo do Útero envolve uma degeneração celular que resulta em um pro-
cesso inflamatório, o qual também pode impactar outros tipos de Câncer. Segundo ela, sempre que um órgão é agredido, ele precisa se regenerar. Quando a 
agressão é constante, chega um momento em que o órgão não consegue mais se recuperar adequadamente, resultando na formação irregular das células. 
Esse crescimento anormal leva ao surgimento do Câncer.

Uma das maneiras de prevenir o Câncer Cervical Uterino é por meio da vacinação. Segundo a Organização Pan-Americana da Saúde (Opas), o Sistema 
Único de Saúde (SUS) oferece, de forma gratuita, a vacina contra o HPV para meninas e meninos na faixa etária de 9 a 14 anos, com um esquema de dose 
única. Além disso, outros grupos também têm direito à vacinação, incluindo pessoas vivendo com HIV, transplantados de órgãos sólidos, de Medula Óssea 
e pacientes oncológicos entre 9 e 45 anos. Também podem se vacinar vítimas de abuso sexual entre 15 e 45 anos que ainda não tenham recebido a vacina, 
pacientes com Papilomatose Respiratória recorrente e usuários de Profilaxia Pré-Exposição (PrEP) na faixa etária de 15 a 45 anos.

Outra maneira eficaz de prevenir o Câncer Cervical Uterino (CCU) é através do exame preventivo conhecido como Papanicolau. Mesmo aquelas mulheres 
que foram vacinadas contra o HPV devem realizar o exame a partir dos 25 anos, uma vez que a vacina não oferece proteção completa contra todos os tipos 
de vírus do HPV. O exame é recomendado para mulheres e qualquer pessoa com Colo do Útero na faixa etária de 25 a 64 anos, o que inclui homens trans e 
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Diagnóstico confirmado: 
O que fazer?

A Médica Edney Matos destaca que, durante uma consulta com um Ginecolo-
gista, é possível realizar exames para verificar a presença de vírus congênitos que 
podem estar relacionados ao Câncer. Essa identificação precoce pode aumentar 
as chances de cura, caso o diagnóstico seja positivo. Ela também alerta sobre a 
importância do acompanhamento adequado da Saúde Ginecológica, já que a falta 
desse cuidado pode agravar a situação do Câncer, especialmente em mulheres que 
não mantêm uma vida sexual ativa e, por isso, acreditam não precisar de Exames 
ou Consultas Especializadas. “As pacientes frequentemente chegam em estágios 
avançados, pois o Câncer em sua fase inicial não apresenta sintomas. Muitas vezes, 
a paciente procura atendimento apenas quando enfrenta uma infecção causada 
por bactérias, fungos ou protozoários, que pode incluir secreção vaginal e mau 
odor, sem saber que já está lidando com um Câncer. Quando os sintomas apare-
cem, a doença já se encontra em um estágio avançado, com o Tecido do Colo do 
Útero comprometido”, alerta a Drª  Edney Matos.

O processo de tratamento do Câncer inicia-se com a identificação do seu está-
gio. Segundo a Ginecologista e Obstetra Edney Matos, em alguns casos é necessá-
rio realizar uma cirurgia para remover apenas uma parte do Colo do Útero, enquan-
to em outros é necessário retirar o Colo por completo. Existem também situações 
em que se faz a remoção total do Útero e, em certos casos, o tratamento comple-
mentar pode incluir Radioterapia e Quimioterapia. Após o término do tratamento, 
reforça a Médica, é fundamental adotar uma alimentação equilibrada, praticar ati-
vidades físicas regularmente, cuidar da Saúde Mental e abandonar o tabagismo. As 
consultas de acompanhamento devem ser realizadas a cada 3 ou 4 meses durante 
os primeiros 2 anos, semestrais do terceiro ao quinto ano e anualmente a partir do 
sexto ano, conforme as recomendações do Instituto Nacional de Câncer (Inca).

Para combater o Câncer do Colo do Útero, a especialista enfatiza a relevância 
do teste para HPV e da vacinação desde a adolescência: “Realize o teste; a maioria 
das pessoas nessa faixa etária ainda não iniciou a vida sexual e, portanto, não teve 
contato com o vírus. No entanto, é possível receber a vacina em qualquer fase da 
vida. A transmissão da doença não ocorre apenas por meio da penetração vaginal. 
O HPV também está associado ao Câncer de Ânus, Reto, Boca e Língua, uma vez 
que o sexo oral desprotegido pode facilitar essa contaminação. O uso de preserva-
tivos é o método mais eficaz de prevenção”, enfatiza. 

Médica Ginecologista e Obstetra, Professora do Curso 
de Medicina da Universidade Estadual do Sudoeste da 
Bahia (Uesb), Edney Nascimento Matos.

EDNEY NASCIMENTO MATOS

Médica Ginecologista e Obstetra
Endoscopia Ginecológica

Atende em Vitória da Conquista:

Ginecard - Ginecologia e Cardiologia (Serviços Médicos Especializa-
dos)

Avenida Otávio Santos, 381, 1º Andar – Sala 104
Bairro Recreio
Telefone/WhatsApp: (77) 3424-6352 e 3421-1616

Graduada em Medicina pela Universidade Federal da Bahia, com Mestrado 
em Tecnologias em Saúde pela Escola Bahiana de Medicina e Saúde Pública 
(2016). Atua como Médica na Secretaria de Estado  da Saúde da Bahia. Profes-
sora Auxiliar da Universidade Estadual do Sudoeste da Bahia. 

FOTO: GABRIELA MATIAS 
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pessoas não binárias designadas como mulheres ao nascer. Como a doença pode ter um lon-
go período de desenvolvimento, o exame pode ser feito a cada três anos, sendo que os dois 
primeiros exames, a partir dos 25 anos, devem ser realizados anualmente.
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CÂNCER DE MAMA

DIVULGAÇÃO/INT/MCTI

JUSTO D’AVILA – ASCOM/ INSTITUTO NACIONAL DE TECNOLOGIA - INT/MCTI
justo.davila@int.gov.br

TERMOGRAFIA PODE TORNAR 
MAIS ACESSÍVEL A IDENTIFICAÇÃO 

DO CÂNCER DE MAMA

Com o objetivo de oferecer um exame clínico mais acessível, capaz de auxiliar a detectar Câncer de Mama, o Instituto de Com-
putação da Universidade Federal Fluminense (UFF) e o Laboratório de Ergonomia (Laber) do Instituto Nacional de Tecnologia 
- unidade de pesquisa vinculada ao Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovações - (INT/MCTI) estão realizando um Projeto 

voltado à Digitalização da Mama que utiliza Câmera Térmica, Escâner e impressão 3D, intitulado “Uso da Digitalização 3D e Impressão 
3D para a avaliação de alterações na superfície da Mama para investigação do Câncer de Mama”. O Projeto é coordenado pelas Pesqui-
sadoras Aura Conci (UFF) e Flávia Pastura (INT) e conta com apoio da Faperj (Fundação Carlos Chagas Filho de Amparo à Pesquisa do 
Estado do Rio de Janeiro ) desde 2020, pelo Programa de Apoio a Projetos Temáticos no Estado do Rio de Janeiro.
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Na etapa concluída da pesquisa, o Laber recebeu 30 voluntárias para testarem as tecnologias. O exame acontece com a voluntária 
parada com as mãos pousadas sobre a cabeça, enquanto a Câmera Térmica gira ao seu redor, capturando Termografias. Em seguida, 
cada pixel da imagem Termográfica é analisado por algoritmos, que são capazes de identificar (baseados nas assimetrias térmicas 
entre as Mamas) alterações ainda no início da multiplicação celular do Câncer, diferentemente de outros exames que só fazem isso 
quando já há células suficientes para constituir uma massa.

Esse processo ampara o diagnóstico do Câncer de Mama de uma forma mais acessível à população. “A Termografia é uma tecno-
logia mais barata, portátil, e que pode ser levada para locais em que as pessoas não têm acesso a um Hospital ou a uma Clínica, bem 
como pode antecipar a indicação para exames mais complexos”, explica Flávia. Além disso, pode ser muito útil para mulheres que não 
podem ser submetidas a outros exames. “A Termografia pode ser usada por mulheres em qualquer idade, por gestantes, por meninas 
no início da puberdade e mulheres na menopausa”, ressalta Aura.

Em uma paciente saudável, a temperatura das Mamas esquerda e direta tende a ser similar e não muito quente, pois a maior parte 
é composta por gordura, um material isolante. O Tumor é geralmente muito vascularizado, ele tende a ficar mais quente. Então, se 
você vê uma área de calor na imagem, não quer dizer que ali tem um Câncer, mas pode ser um indicativo de que há algo e merece 
ser investigado.

Além da Termografia, o formato da Mama é escaneado para a construção de um modelo tridimensional digital e outro físico. Esses 
recursos têm como objetivo auxiliar na formação de médicos e no planejamento das Cirurgias de Reconstrução Mamária, oferecendo 
referências mais realistas. “A gente consegue reconstruir as Mamas, a partir do escaneamento, produzindo modelos 3D virtuais da 
superfície, e agora estamos também trabalhando em reproduzir as partes internas”, completa Flávia



www.jornaldosudoeste.com
Brumado 06 a 27 de janeiro de 2025 - Edição 746 37JS MULHER – SAÚDE 

CÂNCER DE MAMA

Molécula isolada do veneno de 
Aranha-Armadeira. 

FOTO: ANTÔNIO SCARPINETTI

Veneno de Aranha-Armadeira 
apresenta bons resultados em 
tratamento de Câncer de Mama
Testado em camundongos, composto retardou a progressão 
de tumores; pesquisa abre espaço para novas terapias

FELIPE MATEUS – JORNAL DA UNICAMP *
secpress@unicamp.br

A busca por novos procedimentos que potencializem os efeitos positivos dos tratamentos convencionais contra o Câncer, e que 
deem mais qualidade de vida a pacientes, mobiliza pesquisadores de diversas áreas. Na Unicamp, um estudo conduzido na Facul-
dade de Ciências Farmacêuticas (FCF) investiga os benefícios que alguns componentes encontrados no veneno de uma espécie 

de Aranha-Armadeira (Phoneutria nigriventer) podem proporcionar no combate ao Câncer de Mama. Os resultados obtidos até o momento 
indicam que o uso desses compostos combinado com o de quimioterápicos retardou a progressão de tumores e aumentou o bem-estar de 
camundongos fêmeas. A análise faz parte da pesquisa de Doutorado de Ingrid Trevisan e os testes foram conduzidos no Laboratório de Tera-
pias Avançadas (Latera), coordenado pela Professora Catarina Rapôso, Orientadora de Trevisan.
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Cultivo celular de linhagem tumo-
ral de Adenocarcinoma Mamário. 

FOTO: ANTÔNIO SCARPINETTI

Dados do Instituto Nacional de Câncer (Inca) apontam que, no período entre 2023 e 2025, prevê-se o diagnóstico de 73.610 novos casos 
de Câncer de Mama no Brasil, sendo esse o Câncer de maior incidência em mulheres depois do Câncer de Pele. Por se tratar de uma enfer-
midade decorrente do crescimento desordenado de Células Mamárias, a doença é muito comum entre animais mamíferos, respondendo, por 
exemplo, por 45% a 50% das neoplasias identificadas em cadelas, de acordo com o Conselho Federal de Medicina Veterinária.

O interesse pelo veneno da Aranha-Armadeira acompanha a trajetória de Rapôso desde sua Pós-graduação. Na época, a cientista integra-
va Projetos de Pesquisa do Instituto de Biologia (IB) da Unicamp que investigavam propriedades gerais do composto. Segundo a Professora, 
o veneno dessa espécie de Aracnídeo chama a atenção por atuar no Sistema Nervoso das suas presas, especialmente nas células chamadas 
Astrócitos, causando efeitos Neurotóxicos, como convulsões. Ciente desse efeito, Rapôso analisou a ação do composto em Células Cance-
rígenas formadas em tecidos Nervosos, os Gliomas. “Gliomas são tumores do Sistema Nervoso Central que se originam, principalmente, nos 
Astrócitos. Como o veneno tem um efeito muito seletivo em Astrócitos, pensei nessa possibilidade de aplicação”, explica.

A resposta farmacológica positiva do veneno sobre Gliomas Humanos abriu caminho para o trabalho com outras Células Tumorais, desta 
vez caninas, tais como o Mastocitoma, o Linfoma Cutâneo, os Carcinomas de Bexiga e os Carcinomas de Mama. Nos quatro casos, o veneno 
da Aranha também apresentou bons resultados. A escolha por dar prosseguimentos às análises, concentrando-se em Células de Câncer de 
Mama, deveu-se à sua experiência como Médica Veterinária. “Assim como no caso dos seres humanos, em pacientes veterinários o Câncer de 
Mama é muito heterogêneo, podendo haver diferenças entre tecidos dentro do mesmo tumor”, descreve a pesquisadora, ressaltando que a 
resposta obtida, até então, dizia respeito a modelos celulares in vitro.

Antes dos testes em animais de Laboratório, as pesquisadoras trabalharam na separação dos componentes do veneno para identificar 
quais moléculas eram as responsáveis pela resposta farmacológica. O procedimento, necessário, pois, não seria possível aplicar o veneno 
bruto dada a sua toxicidade, realizou-se por meio de um processo de separação baseado na massa molecular dos componentes. Com isso, as 
cientistas chegaram a duas moléculas de interesse: uma delas ataca diretamente as células tumorais, retardando o processo de metástase, e 
a outra atua na modulação do Sistema Imunológico. De acordo com Rapôso, esse efeito se mostra proveitoso no tratamento da doença, pois 
estimula uma resposta imune mais equilibrada. “As terapias imunológicas para Câncer têm o problema de induzirem respostas muito exacer-
badas, podendo levar a uma inflamação generalizada do organismo, como uma espécie de sepse”, aponta.

Após sua identificação e seu isolamento, a segunda molécula foi testada em camundongos fêmea que apresentavam Tumor Mamário 
Experimental, isto é, induzido em Laboratório. As Pesquisadoras fizeram três tipos de teste: com a molécula isolada, com ela combinada a um 
Quimioterápico Convencional e apenas com o Quimioterápico. Nas duas primeiras modalidades, observou-se uma redução em torno de 30% 
nos tumores. No caso do combinado, os tumores mostraram-se mais receptivos à resposta imune do organismo, além de ter sido registrada 
uma melhora no bem-estar dos animais. “Vimos que elas [camundongos fêmeas] ficavam muito mais dispostas, comiam mais e não sofriam 
com a toxicidade da Quimioterapia Convencional”, detalha Trevisan.

Moléculas de interesse
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A Doutora Ingrid Trevisan (à esq.) e a Professora Catarina Rapôso, Coordenadora do Latera e Orientadora da 
Pesquisa: resultados promissores. 

FOTO: ANTÔNIO SCARPINETTI.

Para a realização dos testes, as pesquisadoras contaram com diversas parcerias, entre elas com o IB da Unicamp, a Faculdade Israelita de 
Ciências da Saúde Albert Einstein, em São Paulo, a Universidade São Francisco, em Bragança Paulista (SP), e uma Clínica de Oncologia Vete-
rinária de Campinas.

Depois da produção de uma molécula sintetizada em Laboratório, o próximo passo da Pesquisa será testar os seus efeitos. Nessa nova 
fase, a sobrevida dos animais após o tratamento será analisada. A Doutoranda explica que, dependendo dos resultados que obtiverem, os 
compostos serão testados em animais em Clínicas Veterinárias parceiras. A ideia consiste em tratar cadelas com Câncer de Mama, em uma 
etapa que pode abrir caminhos para futuros Testes Clínicos. “Se tivermos uma resposta positiva, teremos uma evidência do potencial da sua 
aplicação em seres humanos.”

O Projeto de Rapôso e Trevisan vai ao encontro de uma tendência crescente da indústria farmacêutica: o interesse por fontes naturais 
para o desenvolvimento de fármacos. Nos últimos anos, o avanço tecnológico nesse campo contribuiu para colocar os produtos naturais 
como líderes na produção de medicamentos. No caso do Câncer, isso significa uma possibilidade a mais de combater uma doença que ataca 
o organismo de várias maneiras. “A Terapia Combinada tem sido uma estratégia muito usada, muito pesquisada. E parece ser valiosa para o 
tratamento do Câncer. Isso faz sentido porque essa é uma doença com vários mecanismos envolvidos. Não adianta atuarmos com apenas 
uma estratégia de combate”, defende Rapôso.

* MATÉRIA PUBLICADA ORIGINALMENTE NO JORNAL DA UNICAMP – EDIÇÃO 704 - HTTPS://JORNAL.UNICAMP.BR/EDICAO/704/

Novos tratamentos
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DIREITOS 

MAIS DE 4,5 MIL MULHERES VÍTIMAS 
DE VIOLÊNCIA FORAM ATENDIDAS 

PELO NUDEM DA DEFENSORIA EM 2024

AILTON SENA – ASCOM DEP/BA
ascom@defensoria.ba.def.br

Os números de atendimentos na Defensoria revelam elevados casos de violência e de mulheres 
acessando os serviços prestados pelo Nudem, que incluem atendimentos para violências doméstica, 
obstétrica, sexual e acesso à saúde

Dandara* é brasileira, mas vivia no exterior e vinha sofrendo violências psicológica, verbal e física do ex-companheiro. 
No ano passado, enquanto visitava os familiares no Brasil, denunciou a situação e buscou o auxílio da Defensoria Pú-
blica da Bahia (DPE/BA) para romper o ciclo de violência. Ela foi uma das 4.564 mulheres que acessaram os serviços 

do Núcleo de Defesa das Mulheres (Nudem) no último ano. 
De janeiro a dezembro de 2024, o Núcleo de Defesa das Mulheres teve uma média de 380 atendimentos, todo mês. A 

maior parte, para situações de violência doméstica e familiar. Segundo a Coordenadora de Direitos Humanos e do Nudem, 
Lívia Almeida, o número é alto e possibilita algumas reflexões importantes. “Temos a triste realidade do número elevado de 
vítimas de violência de gênero, mas também são mais mulheres acessando o serviço do Nudem”, pondera. No levantamento, 
foram computados apenas os atendimentos prestados pela equipe da Casa da Mulher Brasileira. Demandas de violências de 
gênero também são atendidas pelas Defensoras que atuam nas Varas de Violência Doméstica e Familiar.

O ano de 2024 foi o primeiro em que o Núcleo de Defesa das Mulheres funcionou integralmente na Casa da Mulher Bra-
sileira, na Avenida Tancredo Neves, ao lado do Hospital Sarah, em Salvador. O espaço reúne diversos órgãos que integram a 
Rede de Proteção e garante atendimento integral às vítimas. “Além de não precisar se deslocar para diferentes locais para 
tratar da situação de violência, o atendimento acontece por demanda espontânea, o que tem facilitado muito a garantia de 
direito dessas mulheres”, explica a Defensora Lívia Almeida.

Através do Nudem, são promovidas Ações Judiciais e Extrajudiciais, Educação em Direitos, participação em Conselhos e 
Comissões e Atendimento Psicossocial às vítimas de violência doméstica e outras violências em razão do gênero. O Núcleo 
também atua para garantir acesso aos serviços de aborto nas gestações com diagnóstico de incompatibilidade com a vida e 
quando são criados obstáculos ilegais à efetivação do direito à interrupção nos casos previstos em Lei. 

FOTO: DIVULGAÇÃO
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FOTO: ARQUIVO DPE/BA

De acordo com a Defensora Lívia Almeida, os atendimentos para os casos de violência doméstica e familiar ainda são os 
mais recorrentes, superam demandas de violência obstétrica, acesso à saúde e violência sexual, também atendidos pelo Nú-
cleo de Defesa das Mulheres. “Temos um número crescente de mulheres buscando ajuda, mas ainda há muita subnotificação. 
Por diferentes razões, muitas vítimas ainda deixam de denunciar”, avalia a Defensora Pública.

No caso de Dandara, que abre nossa reportagem, ela só sentiu segurança para denunciar em solo brasileiro. O medo de 
não conseguir voltar ao Brasil com o filho nascido no exterior fez com que a brasileira adiasse a denúncia. “Ela poderia ter 
denunciado a situação de violência no exterior e conseguiria o divórcio. No entanto, talvez tivesse dificuldade de sair com a 
criança do país ou obter a guarda”, explica a Defensora Izabel Martins, que junto com a Defensora Viviane Lucchini, atendeu 
Dandara. 

Já no Brasil, a principal preocupação de Dandara era que o ex-marido saísse do país com o filho do casal. Por isso, junto 
com o pedido de Medida Protetiva de Urgência foi solicitada a suspensão do direito de visita. De acordo com a Defensora 
Izabela Martins, pedidos adicionais à Medida Protetiva são deferidos em situações excepcionais e, no caso em questão, visou 
resguardar os direitos de uma criança autista que apresenta certa dependência da genitora. A DPE/BA também ingressou 
com os pedidos de divórcio, guarda e pensão alimentícia para a criança.

Em 2024, 52 mulheres necessitaram dos serviços do Nudem para garantir acesso aos serviços de aborto. A intervenção 
do Núcleo é necessária quando há diagnóstico de malformações genéticas incompatíveis com a vida não previstas no orde-
namento jurídico e quando são criados entraves para o aborto legal. No Brasil, a interrupção da gestação é garantida em Lei 
quando se trata de gestação com risco de vida para a gestante, decorrente de estupro e em casos de Anencefalia Fetal. 

Acesso aos serviços de aborto
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O Nudem é referência no Estado para as demandas de interrupção de gestações com Malformação Fetal Incompatível 
com a Vida. Os casos chegam à Instituição por meio da Rede de Proteção à Saúde da Mulher, presencialmente na Casa da 
Mulher Brasileira ou através do e-mail nudem@defensoria.ba.def.br. E, mesmo nas cidades sem sede da DPE/BA instalada, o 
Núcleo de Defesa das Mulheres atua para garantir a efetivação do direito de escolha por não prosseguir com uma gravidez 
que não gerará vida.  

Esse foi o caso de Quitéria*, moradora de uma cidade do Território de Identidade Velho Chico. Com Gestação Anembriona-
da, quando um embrião não se desenvolve ou para de se desenvolver, e demanda de curetagem, ela teve atendimento negado 
em dois municípios antes de buscar a DPE/BA em Senhor do Bonfim. O caso foi encaminhado ao Nudem, pois o município de 
origem de Quitéria não é atendido por nenhuma das sedes da Defensoria. Após atuação extrajudicial, a mulher foi regulada, 
teve o procedimento realizado e no dia seguinte estava de alta médica.

Além dos atendimentos realizados na Casa da Mulher Brasileira, o Núcleo de Defesa das Mulheres iniciou em 2024 uma 
atuação itinerante para ampliar o alcance dos serviços prestados pela DPE/BA. Adquirida com recursos da ONU Mulheres, a 
Van do Nudem iniciou as operações com itinerâncias em três Bairros da capital. Nos mutirões do Projeto Nudem em Movi-
mento, cerca de 100 mulheres receberam atendimentos para Medidas Protetivas, Guarda, Divórcio, Alimentos, Acolhimento 
Psicossocial, Educação em Direitos, entre outros.

*NOMES FICTÍCIOS PARA PRESERVAR A IDENTIDADE 

Nudem em Movimento

FOTO: PEXELS
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ANTONIO NOVAIS TORRES

Comerciante, agricultor e ex-vereador.

Filho de Francisco Joaquim de Oliveira e de Ester Maria de Oliveira, Claudivino nasceu 
em Rio de Contas, no Distrito de Arapiranga, em trinta de agosto de 1941. Iniciou seus estudos na 
Escola Rural de Arapiranga; em Brumado concluiu o Supletivo no Ginásio de Brumado. 

Ainda criança, trabalhou com o pai no comércio de secos e molhados, em Arapiranga, até os 
14 anos de idade.  Mudou-se para Ibicoara e se instalou com comércio do mesmo ramo do pai, 
durante seis anos. No ano de 1962 mudou-se para Brumado e trabalhou na Magnesita SA, onde 
permaneceu por 15 anos e exerceu o cargo de Encarregado da Cooperativa de Consumo dos Em-
pregados da Magnesita em Brumado Resp. Ltda., por doze anos.

Em 1967 constituiu sociedade junto à empresa Brumauto–Brumado Automóveis Ltda., e pos-
teriormente, fez curso de especialização em vendas em Salvador/BA, Petrolina/PE, e João Pes-
soa/PB.   Desde 1968 é proprietário da fazenda Espinho, em Ibicoara, onde desenvolve o cultivo 
do café.

Em 15 de novembro de 1982, Governo de Juracy Pires Gomes e Vice – prefeito Erico dos Santos 
Amorim, período de 1983-1988, se elegeu Vereador pelo partido PMDB - Partido do Movimento 
Democrático Brasileiro - tendo recebido 507 votos, classificando-se como o segundo candidato 
mais votado de seu Partido. Para esse desiderato, contou sempre com o apoio do cunhado Alípio 
Joaquim da Silva, Alípio da Brumauto. 

No período do biênio 1983/1984, foi membro integrante da Comissão de Contas e Orçamento; 
no biênio de 1985/1986, foi Presidente da Comissão de Urbanismo na Câmara Municipal, ocupou 
a presidência da Mesa Diretora da Câmara Municipal de Brumado. Assumiu, também, a posição 
de Diretor do Hospital Municipal professor Magalhães Neto. 

Foi um Vereador bastante atuante. Lutou pela instalação de postos de saúde nos distritos, 
bem como, consultórios odontológicos e a contratação de um maior número de Médicos para 
atendimento à população.

Preocupava-se com a população carente e fazia um trabalho de assistencialismo, pagando 
remédios, contas de água e luz e providenciava transporte para o tratamento fora do município, 
encaminhava aposentadorias de idosos junto ao INSS, lutou pela melhoria do ensino no setor ru-
ral, com professores diplomados; apoiou a construção do Estádio Municipal de futebol na sede; a 
construção de quadras esportivas em todo o município, proporcionando aos desportistas amplas 
opções de lazer. Fez indicações da construção de esgotos, visando o melhoramento sanitário da 
população; instalação de telefones públicos nos distritos e na sede, calçamento de vias públicas 
da sede, e a manutenção das estradas vicinais.

Casou-se com Júlia Novais de Oliveira e com ela teve filhos.

antoniotorresbrumado@gmail.com

CLAUDIVINO JOAQUIM DE OLIVEIRA
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RESUMO POLÍTICO DE CLAUDIVINO JOAQUIM DE OLIVEIRA:
Eleito pelo PMDB para o período de 1983-1988, no governo de Juracy Pires Gomes e Vice-pre-

feito Erico Santos Amorim.  Ocupou a Presidência da Câmara no período de 1987-1988;
Reeleito pelo PMDB para o período de 1989-1992, governo do prefeito Edmundo Pereira Santos 

(PMDB) e vice-prefeito Evan dos Santos Azevedo;
Novamente eleito pelo PMDB para o período de 1993-1996 no governo de Geraldo Leite Azeve-

do e Vice-prefeito Manoel de Souza Lima. Assumiu a Vice-presidência da Câmara no período de 
1993-1994.

Claudivino Oliveira (Coló) ex-vereador e ex- presidente da Câmara Municipal de Brumado.
Falecimento em 10/06/2019.
A Prefeitura Municipal de Brumado decretou Luto Oficial em decorrência do falecimento do 

ex-presidente do Legislativo Claudivino Oliveira. Em nota, a Administração Municipal declarou 
que:  “é com pesar que a Administração ‘Educar para Libertar’, por meio do Prefeito Eduardo Vas-
concelos, vem decretar Luto Oficial de três dias em decorrência da morte de Claudivino Joaquim 
de Oliveira. Natural do Distrito de Arapiranga, Rio de Contas. Ele veio para Brumado e ingressou 
na política sendo Vereador e Presidente do Poder Legislativo na década de 80. Ficam aqui os 
sentimentos e o luto pela perda deste representante político que tanto honrou o município”. 

DECLARAÇÕES DE SITES DE NOTÍCIAS DE BRUMADO:
“Faleceu no Hospital Professor Magalhães Neto, na tarde de última segunda-feira (10), devido 

a alterações da diabetes, o ex-presidente da Câmara Municipal de Brumado - com atuação na 
década de 1980, Claudivino Joaquim de Oliveira, o Coló, aos 77 anos. Ele é natural do Distrito de 
Arapiranga, no município de Rio de Contas, na Chapada Diamantina, e deixa 5 filhos. O velório foi 
realizado na Câmara de Vereadores de Brumado”.

“Morreu nesta segunda-feira (10) o ex-vereador e Presidente do Poder Legislativo Municipal 
na década de 1980, Claudivino Joaquim de Oliveira, mais conhecido como “Coló”, muito querido 
e conhecido na cidade, Claudivino estava com 77 anos de idade.”

“Era natural do distrito de Arapiranga, município de Rio de Contas, deixa 5 filhos, 3 netos e 
um bisneto. O corpo está sendo velado na sede da Câmara de Vereadores e o sepultamento irá 
ocorrer hoje (11/06) às 16h no antigo cemitério Senhor do Bonfim.  O site Brumado Verdade soli-
dariza-se junto à família enlutada neste momento de dor”.
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FINANÇAS PÚBLICAS

Governo do Estado disponibiliza valores dos 
repasses constitucionais feitos aos municípios 

baianos em dezembro de 2024
DA REDAÇÃO *
redacao@jornaldosudoeste.com

O Governo do Estado, através da Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia, por meio do Sistema de Administração de Recursos Financeiros, 
repassou no último mês de dezembro R$ 1.052.544.124,14 para os 417 municípios baianos. As informações foram disponibilizadas na última 
semana pela Secretaria da Fazenda do Estado da Bahia.

As Transferências Constitucionais são parcelas das receitas estaduais que devem ser repassadas aos municípios. Os recursos repassados refe-
rem-se ao montante arrecadado no período de 01 a 31 de dezembro de 2024, correspondente à distribuição de cotas partes do Imposto sobre Opera-
ções relativas à Circulação de Mercadorias e Prestação de Serviços de Transporte Interestadual e Intermunicipal e de Comunicação (ICMS), Imposto 
Sobre Produtos Industrializados (IPI), Imposto sobre Propriedade de Veículos Automotores (IPVA), Fundo de Investimentos Econômico e Social da 
Bahia (Fies) e Fundo de Cultura da Bahia (FCBA). 

O total repassado pelo Estado às 417 Prefeituras Municipais nos doze meses de 2024 soma R$ 9.134.752.113,94.
Visando contribuir para ajudar a conscientizar as Prefeituras Municipais sobre a necessidade de ter mais transparência e estimular a participação 

da população na fiscalização das contas públicas, o JS publica, abaixo, os valores repassados pelo Governo do Estado, no mês de dezembro, para 
municípios das regiões originalmente da área de abrangência de sua circulação impressa, destacando os dez que mais e os dez que menos recursos 
receberam.

Confira quanto seu município recebeu no mês de dezembro de 2024:
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MÊS DE DEZEMBRO/2024

(*) COM INFORMAÇÕES DO SISTEMA DE ADMINISTRAÇÃO DE RECURSOS FINANCEIROS DA SECRERTARIA DE ESTADO DA FAZENDA DA BAHIA
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FÁBIO E. DOOSE ANDRÉ NAVES ANTÔNIO TORRES PEDRO CARDOSO
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É PRECISO ESCUTAR A 
VOZ DAS URNAS!

TOMÉ DE SOUSAOJÚ ÉMÍ: O OLHAR DA ALMA 
ANCESTRAL

RESPONSABILIZAÇÃO 
PENAL DE AUTORIDADES 

POR MORTES EM 
ÁREAS DE RISCO

Força-tarefa do Governo do Estado 
promove ações de apoio à população de 
Bom Jesus da Lapa afetada pelas chuvas

GOVERNO DO ESTADO VAI INVESTIR 
EM SISTEMAS DE ABASTECIMENTO DE 

ÁGUA NA ZONA RURAL DE CACULÉ

PSICÓLOGA FALA SOBRE A SAÚDE 
MENTAL NA ADOLESCÊNCIA E A 
IMPORTÂNCIA DA RESILIÊNCIA

FOTOS: GUILHERME MILLER

A adolescência é, possivel-
mente, a fase mais instável 
da vida de uma pessoa. As 

transformações corporais, os hormô-
nios em ebulição e uma série de desa-
fios sociais e amorosos caracterizam 
essa transição tumultuada para a vida 
adulta. Devido a essas questões, esse 
período requer uma atenção especial 
em relação à Saúde Mental.

 Isso se deve ao fato de que alguns 
traumas podem ser suficientemente 
profundos para deixar marcas perma-
nentes, e os índices de Depressão e 
Ansiedade tendem a aumentar consi-
deravelmente nessa faixa etária. 

Para falar sobre os desafios da Saú-
de Mental dos adolescentes, a relação 
desta com o uso das redes sociais e a 
prevenção de problemas emocionais 
e mentais, o JS Espaço Teen entre-
vistou com exclusividade a Drª Larissa 
de Lima e Silva, Psicóloga com forma-
ção em Psicologia Perinatal e da Pa-
rentalidade, Especialista em Terapia 
Cognitiva Comportamental.
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JOSIVAN VIEIRA/ASCOM PMC


